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Иномарки 
хорошо 
слушаются 
рубля
Автомобили уходят  
на экспорт в Белоруссию  
и Казахстан

Падающий рубль вновь, как и год 
назад — в первую волну деваль-
вации, сделал крайне привлека-
тельной для иностранцев покуп-
ку в России новых и подержанных 
автомобилей, особенно преми-
ум-сегмента, стоимость кото-
рых в России и, например, в Бе-
лоруссии может различаться 
на несколько тысяч евро. С янва-
ря интернет-ресурсы по продаже 
машин и дилеры фиксируют рез-
кий рост числа сделок с автомо-
билями, которые уходят на экс-
порт в СНГ и Европу. 

В январе число просмотров объ-
явлений о продаже автомобилей на 
«Авто.ру» (принадлежит «Яндексу») 
выросло в два раза по сравнению 
с декабрем, сообщила компания. 
Согласно графику, начиная с 10 ян-
варя выросло число заходов на сайт 
из Белоруссии, Казахстана, Украи-
ны, Армении. Представитель «Авто.
ру» Екатерина Карнаухова считает, 
что рост интереса связан с резким 
изменением обменных курсов дол-
лара и евро: «Перекупщикам ста-
ло более выгодно приобретать под-
ешевевшие в России автомобили 
и перегонять в соседние страны». 
По данным «Авто.ру», средняя сто-
имость BMW X5 2011 года в России 
составляет €20 тыс., в Белоруссии — 
€26 тыс., а в Германии уже €29 тыс. 
Реализованные через «Авто.ру» ав-
томобили появляются на сайтах по 
продаже авто в Белоруссии, Казахс-
тане и Германии, выяснили в ком-
пании, сопоставив VIN и описания 
машин. «Количество объявлений, 
снятых с 

”
Авто.ру“ по причине про-

дажи и появившихся на порталах 
av.by, kolesa.kz и mobile.de, увели-
чилось на 26% по сравнению с де-
кабрем»,— говорится в пресс-ре-
лизе. Самыми популярными мар-
ками для вывоза из России стали 
BMW X5, Audi A6, Mercedes-Benz E-
klasse, Kia Sportage и Volvo XC90. 
Директор департамента автомо-
бильных проектов Rambler&Co 
Олег Голубцов также отмечает при-
мерно 50-процентный рост покупа-
тельской активности со стороны Бе-
лоруссии и Украины. 
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Вот Тула прилетела
Алексей Дюмин сменил Владимира Груздева на посту губернатора

Президент Владимир Путин от-
правил в отставку тульского гу-
бернатора Владимира Грузде-
ва «по собственному желанию», 
пообещав ему найти работу в со-
ответствии с его «пожелания-
ми и уровнем квалификации». 
Временно исполняющим обя-
занности главы региона до сен-
тябрьских выборов президент 
назначил Алексея Дюмина, толь-
ко месяц назад назначенного за-
мминистра обороны и не уволен-
ного с военной службы. Он заявил 

”Ъ“, что предложение возглавить 
область стало для него «большой 
неожиданностью». Военная карь-
ера генерала Дюмина была весь-
ма успешной, хотя до 2014 года 
его служба была связана с другой 
структурой — ФСО, где он, в част-
ности, обеспечивал безопас-
ность Владимира Путина на пу-
бличных мероприятиях.

От личного охранника —  
до врио губернатора
Об отставке и назначении врио гла-
вы Тульской области Владимир Пу-
тин объявил на встрече с Владими-
ром Груздевым и Алексеем Дюми-
ным. Господин Дюмин признал-
ся 

”
Ъ“, что предложение возгла-

вить Тульскую область поступило 
ему только вчера и стало для него 

«большой неожиданностью» (см. ин-
тервью). Каких-то очевидных при-
чин для стремительного кадрово-
го маневра вчера высокопоставлен-
ные источники 

”
Ъ“ в Минобороны 

и Кремле называть не стали. Отме-
тим, что Алексей Дюмин был осво-
божден от занимаемого поста, но не 
был уволен с военной службы. Это 
означает, что военную карьеру при 
необходимости он сможет продол-
жить. Алексей Дюмин был назна-
чен на пост заместителя Сергея Шой-
гу 24 декабря 2015 года — и покинул 
его уже спустя месяц.

Военную карьеру генерала Дю-
мина можно назвать весьма успеш-
ной, хотя до 2014 года его служба бы-
ла связана совсем с другой структу-
рой — ФСО. По словам источника 

”
Ъ“ в Кремле, работая в службе без-

опасности президента, Алексей Дю-
мин зарекомендовал себя челове-
ком, «которому можно доверять зада-
ния и быть уверенным в их исполне-
нии». Он обеспечивал безопасность 
Владимира Путина на публичных 
мероприятиях в бытность последне-
го и премьером, и президентом.

Эта работа свела его «со многими 
людьми из окружения Владимира 
Владимировича», особенно после то-
го, как глава государства увлекся хок-
кеем, говорит собеседник 

”
Ъ“. Напри-

мер, в 2011 году вместе с Романом Ро-
тенбергом он участвовал в благотво-
рительном товарищеском хоккей-
ном матче за команду «Легенды СКА».
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Алексей Дюмин оставил пост 
в Министерстве обороны, 
но пока остается военным   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сергей Лавров разбавил 
сирийский кризис нефтью
Глава МИД РФ провел переговоры в Абу-Даби

Министр иностранных дел России 
 Сергей Лавров посетил с визитом ОАЭ, 
где обсудил не только двустороннее 
 сотрудничество, но и вопросы мирово-
го значения, прежде всего низкие це-
ны на нефть. По итогам переговоров 
 министр дал понять, что Москва готова 
обсуждать возможное снижение объе-
мов ее добычи с членами ОПЕК и други-
ми государствами. Не обошли сторо-
ной на переговорах и Сирию, притом 
что точки зрения на то, кого считать тер-
рористами, а кого — умеренной оппози-
цией, у Москвы и Абу-Даби кардинально 
 различаются. С подробностями из сто-
лицы ОАЭ —  корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ 
ТАРАСЕНКО.

А нефть и ныне там
Анонсируя поездку министра, представи-
тель МИД РФ Мария Захарова рассказала, 
что в Абу-Даби будет обсуждаться «положе-

ние на мировом рынке энергоносителей»: 
«Стоит задача уменьшения волатильности 
и обеспечения справедливого уровня цен 
на углеводороды, достижения устойчивого 
баланса между спросом и предложением».

Низкие цены на нефть Сергей Лавров 
обсуждал с наследным принцем Абу-Даби 
Мухаммедом ан-Нахайяном, а также гла-
вой МИД ОАЭ Абдуллой бен Зайдом ан-На-
хайяном. Для них, как и для руководства 
РФ, эта тема крайне актуальна. Впрочем, 
по сравнению с другими нефтедобываю-
щими странами ОАЭ переживают кризис 
относительно безболезненно: как ранее 
писал 

”
Ъ“, часть эмиратов имеет ненефтя-

ной профицит бюджетов (см. 
”
Ъ“ от 12 ян-

варя). По утверждениям властей ОАЭ, до-
ходы от продажи нефти в бюджете страны 
не превышают 30% (для сравнения: в РФ — 
 около  50%).
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Управляющие  
новой реформации
Игорь Шувалов обсудил с Минэкономики  
внутренний антикризисный план

Повестка Минэкономики на 2016 году 
предполагает не только работу над све-
дением антикризисного плана Бело-
го дома, но и внутриведомственную про-
грамму реформ. Ее вчера на коллегии 
министерство обсуждало с первым вице-
премьером Игорем Шуваловым. В числе 
проектов Минэкономики на этот год — пе-
реход на программные методы управле-
ния, подготовка к ликвидации ФЦП, ком-
плексный аудит работы госмонополий, 
переориентация от субсидирования вну-
треннего спроса на поддержку экспорта, 
возобновление контактов России с ОЭСР.

Вчера Игорь Шувалов и министр экономи-
ки Алексей Улюкаев провели коллегию Мин-
экономики, посвященную планам работы 
министерства на 2016 год. Напомним, ранее 
первый вице-премьер провел аналогичную 
коллегию в другом ведомстве финансово-эко-
номического блока — Минфине (см. 

”
Ъ“ от 21 

января). Как и коллеги из Минфина, руково-
дители Минэкономики обсуждали антикри-
зисную повестку работы для ведомства.

Сейчас сведением антикризисных ини-
циатив министерств занимается именно 
Минэкономики, и часть обсуждавшихся вче-
ра проектов, в первую очередь блок иници-
атив по дерегулированию и поддержке ма-
лого и среднего бизнеса, уже есть в рабочих 
версиях плана — о них докладывал замми-
нистра Олег Фомичев. Впрочем, Игорь Шува-
лов не скрывал, что низкие бюджетные дохо-
ды — это обстоятельство, позволяющее опе-
ративно перестроить схему работы финан-
сово-экономического блока правительства, 
и даже в шутку посетовал, что кризис 2008 
года продлился слишком недолго — недо-
стававших тогда двух-трех лет хватило бы, 
чтобы провести необходимые изменения.
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спорт | В России закончилась  
зимняя распродажа  
футболистов —12
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Сразу после назначения врио губернатора 
Тульской области АЛЕКСЕЙ ДЮМИН рассказал 
корреспонденту „Ъ“ ТАИСИИ  БЕКБУЛАТОВОЙ, 
как узнал о своем новом месте работы и что 
намерен делать на первых порах.

— Когда вам поступило предложение занять 
пост губернатора?
— Я узнал об этом сегодня. Для меня это большая 
неожиданность, я этого, честно говоря, не ожидал. 
Сначала меня вызвал на беседу Дмитрий Анатольевич 
Медведев, после этого я попал на беседу к Владими-

ру Владимировичу, где было принято это решение. 
Я  человек военный. Родина сказала «вперед», и я отве-
тил «есть».
— Как вам объяснили причины вашего назна-
чения?
— Оно обусловлено родом моей службы в оборонном 
комплексе, я был начальником Главного штаба — 
первым заместителем главкома сухопутных войск. 
А Тульская область обладает мощнейшим потенциалом 
военного комплекса, удовлетворяющим потребности 
гособоронзаказа. В этом направлении достаточно 
много работы.

— Правда ли у вас хорошие отношения 
с  Владимиром Груздевым?
— Да, мы приятели, знаем друг друга давно. 
Я считаю его эффективным управленцем, у него 
современные подходы, и его пребывание на посту 
губернатора принесло в область много позитивных 
моментов.
— Как вы оцениваете наследство, которое 
вам досталось?
— В каждом регионе есть свои нюансы, сейчас мне 
трудно дать эту оценку, нужно посмотреть ближе, 
ознакомиться с ситуацией. Владимир Груздев мне 

подскажет, на какие вопросы стоит обратить вни-
мание в первую очередь, расскажет, что он сделал, 
что не успел доделать. У нас конструктивный диалог. 
Возможно, я смогу новым взглядом увидеть проблемы, 
которые раньше не были видны.
— Вы планируете идти на выборы?
— Если справлюсь, то пойду.
— Будете вступать в «Единую Россию»?
— Я решу этот вопрос позже, сейчас слишком много 
всего навалилось.
— Вы рады назначению?
— Да, конечно. Иначе было бы неправильно.
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Минтруд предлагает реформировать 
трудовое законодательство и усилить 
роль профилактики для предотвраще-
ния несчастных случаев на производстве. 
Для этого ведомство подготовило новую 
редакцию Трудового кодекса, которую 
вчера представило в Общественной па-
лате. При этом министерство претенду-
ет на часть полномочий Росздравнадзо-
ра. В службе с инициативами Минтруда 
не согласны — но и само ее будущее оста-
ется под вопросом: дискуссия о реформе 
контрольно-надзорных ведомств в прави-
тельстве еще не закончена.

Минтруд предлагает переписать один из раз-
делов Трудового кодекса, чтобы сместить акцен-
ты на профилактику травм на производстве — с 
таким заявлением выступил глава департамента 
условий и охраны труда министерства Валерий 
Корж. Об инициативе ведомства он сообщил в 
ходе «нулевого чтения» проекта поправок, по-
священных «совершенствованию механизмов 
профилактики производственного травматизма 
и профессиональной заболеваемости».

Напомним, по разным оценкам, от 20 до 
40% рабочих мест на российских предприяти-

ях могут оцениваться как «вредные» или «опас-
ные». По данным Роструда, за январь–июнь 
2015 года в РФ зафиксировано более 2,7 тыс. 
несчастных случаев на производстве с тяже-
лыми последствиями, в результате травм, по-
лученных на работе, погибли 765 человек. Тем 
не менее в бюджете Фонда социального стра-
хования этот вид страхования является про-
фицитным — в сумме по нему на депозитах 
в доверенных банках фонда накопилось око-
ло 100 млрд руб. В результате правительство 
даже обсуждало возможность снижения став-
ки тарифа для предпринимателей (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 5 августа).

«Мы предлагаем выпустить (Трудовой ко-
декс) в новой редакции — так, на наш взгляд, 
будет технологичнее вносить какие-то изме-
нения, чтобы видеть в целом весь текст деся-
того раздела 

”
Охрана труда“»,— заявил госпо-

дин Корж. По его словам, у работодателей и ра-
ботников останутся те же права и обязаннос-
ти, но появятся новые механизмы их реализа-
ции. «Предполагается дополнить их сюжетом, 
связанным с выявлением опасности для жиз-
ни и здоровья работника и теми методами, ко-
торые должен использовать работодатель, для 

того чтобы эту опасность жизни и здоровью ку-
пировать»,— рассказал чиновник. Планирует-
ся законодательно закрепить конкретные ша-
ги, которые позволят предприятиям продви-
нуться по пути профилактики.

Представитель Минтруда также заявил, что 
задача нового ТК — сблизить нормы трудово-
го и надзорного законодательств. «Мы хотели 
бы избежать ситуации, в которой работода-
тель становится витязем на распутье. Напри-
мер, сейчас около 20 млн работников работают 
на предприятиях, которые нужно, если фор-
мально следовать требованиям Росздравнад-
зора, остановить, в то время как все требова-
ния ТК там выполнены»,— отметил он.

Представлявший Росздравнадзор заме-
ститель главы службы Андрей Гуськов на это 
возразил, что санитарные требования и нор-
мы об охране труда находятся на разных уров-
нях законодательства и не могут быть объеди-
нены. «Кроме того, новая редакция предлага-
ет исключить из статьи о сферах проведения 
производственного контроля непосредствен-
но сами условия труда. Мы в таком случае оста-
немся полностью без данных о том, что про-
исходит с работником на его месте, за исклю-

чением отчетов раз в пять лет»,— заметил он 
и добавил, что, по мнению ведомства, непра-
вильно создавать для травм и профессиональ-
ных заболеваний единую процедуру рассле-
дования, так как эти происшествия изначаль-
но определяются различными факторами. От-
метим, что в правительстве продолжается об-
суждение реформы контрольно-надзорных 
ведомств — в частности, предполагается, что 
вместо Росздравнадзора и Роспотребнадзора 
будет создана единая служба,— а инициатива 
Минтруда, возможно, помимо законодатель-
ных, учитывает и вероятность заблаговремен-
ного перераспределения полномочий рефор-
мируемых служб.

Впрочем, представителя работников — 
главу Российского независимого профсоюза 
работников угольной промышленности Ива-
на Мохначука — это изменение не заинтере-
совало. В своем выступлении он указал на не-
обходимость создать для вводимых законом 
терминов единые определения. «Не хотелось 
бы оказаться в ситуации, когда работник и ра-
ботодатель станут говорить на разных язы-
ках»,— заявил он.

Анастасия Мануйлова

Травматизм в новой редакции
Минтруд переписывает Трудовой кодекс

С 1 января 2017 года вместо графы «Сбор 
и вывоз отходов» в квитанциях появится 
новый коммунальный платеж. Его размер 
определят власти субъектов РФ — он бу-
дет ниже, если мусор сортируется. Получа-
телем денег и собственником отходов ста-
нет монополист — региональный оператор 
по обращению с отходами. Тем временем 
бизнес намерен добиваться возможности 
самостоятельного сбора коммунальных от-
ходов в обход региональных операторов — 
и готов платить за них домохозяйствам.

На портале regulation.gov.ru опубликова-
но извещение Минстроя о подготовке «изме-
нений в акты правительства по вопросам пре-
доставления коммунальных услуг по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами 
(ТКО)». Они относятся к вступившим в силу в 
2016 году поправкам в закон об отходах (см. 

”
Ъ“ от 30 января 2015 года) и регламентируют 

применение нормы, по которой 1 января 2016 
года услуга по сбору и вывозу ТКО превращает-
ся из жилищной в коммунальную и будет вы-
делена в отдельную строчку квитанции.

Расчет платы будет производиться не из 
площади помещения, а из базового тарифа на 
услугу по обращению с ТКО и норматива му-
сора на одного человека, пояснили 

”
Ъ“ в Мин-

строе. При этом «в случаях, установленных пра-
вительством, платежи будут взиматься исходя 
из фактического количества и объема контей-
неров, что позволит обеспечить расчет платы 
за коммунальную услугу при раздельном сбо-
ре отходов»,— добавляют в министерстве. Чем 
больше граждане, юрлица и предпринимате-
ли будут создавать отходов, не подлежащих за-
хоронению и сжиганию, тем ниже будет тариф.

До 1 января 2017 года, но после утвержде-
ния единого тарифа и проведения региональ-
ных конкурсов, где будет выбран единый опе-
ратор, все организации, где образуются ТКО, 
будут обязаны заключить с ним договор на их 
вывоз. Право собственности на отходы при 
этом переходит к регоператору. Чиновники и 
участники рынка пока не могут пояснить, на-
сколько система соответствует идее снижения 
объема мусора и максимальному вовлечению 
его во вторичный оборот.

«Чем дороже будет сжигание и захоронение 
отходов, тем больше будет перерабатывать-
ся»,— убежден глава ассоциации «ЖКХ-раз-
витие» Алексей Макрушин. Он надеется, что 
в большинстве регионов вывоз отходов, под-
лежащих утилизации, будет осуществляться и 
вовсе бесплатно. «Платить надо будет только 
за бачок с несортированными отходами. Тогда 
жители будут максимально заинтересованы 
отсортировывать большее количество отходов 
и иметь меньшее количество контейнеров для 
несортированных отходов. Но и плата в этом 
случае должна с них взиматься за контейнеры, 
а не по фиксированным нормативам»,— гово-
рит эксперт. Впрочем, по мнению Максима Но-
викова из Лиги переработчиков макулатуры, 
схема будет работать, если тариф на сортиро-
ванные отходы будет сильно ниже, чем на не-
сортированные. «Из ТКО можно выделить 55–
60% полезных фракций. И тариф на сортиро-
ванные отходы должен быть снижен на эту ве-
личину»,— считает он.

Сортированные отходы региональный опе-
ратор продаст по рыночным ценам заинтересо-

ванным переработчикам (с 2016 года компании 
и импортеры обязаны либо платить экологиче-
ский платеж в бюджет, либо самостоятельно со-
бирать и перерабатывать ТКО). Альтернатива 
потоку отходов от регоператора — их собствен-
ные площадки по сбору (например, крупные 
магазины электроники будут принимать ста-
рую технику) либо договор об их организации 
с муниципалитетом. Но Екатерина Астафьева 
из ассоциации «РусБренд» отмечает: по прави-
лам вся территория, где образуются ТКО, обслу-
живается регоператором — а договориться с му-
ниципалитетом бюрократически очень тяжело.

Еще одно решение проблемы — плата гра-
жданам за раздельно собранные отходы. Пере-
работчики активно лоббируют отмену нало-
га на доходы от сдачи вторсырья (см. 

”
Ъ“ от 22 

сентября 2015 года). Если их усилия окажутся 
успешными, домохозяйства и ТСЖ наравне с 
региональными монополистами смогут зара-
батывать на передаче переработчикам сорти-
рованных ТКО.

Алексей Шаповалов,  
Евгения Крючкова

Гражданам назовут цену мусора
Но заработать на вторсырье им будет сложно

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 280

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в 
январе 2016 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 37% меньше, чем 
было годом ранее: в январе 2015-го таможенные поступления составили 446 млрд руб. Падение посту-
плений объясняется снижением цен на нефть и сокращением импорта. За 2015 год ФТС собрала в бюд-
жет (данные приводились службой по состоянию на 30 декабря 2015 года) 4,91 трлн руб. Эта сумма 
оказалась в 1,4 раза меньше показателя 2014 года, когда таможенники собрали 7,1 трлн руб. На 2016 год, 
как сообщал ранее глава ФТС Андрей Бельянинов, план службе установлен на уровне 4,73 трлн руб. 0
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Затянувшие пояса  
потребители обрушили 
российский ВВП

В 2015 году чистый экспорт 
был единственным источником, 
безуспешно двигавшим российскую 
экономику к росту, это происходило 
на фоне рекордного  проседания 
внутреннего потребления, сви-
детельствуют опубликованные 
Росстатом данные о производстве 
и использовании ВВП.

Валовый внутренний продукт 
по итогам 2015 года составил 
в текущих ценах 80,4 трлн руб., 
в физических объемах он сократил-
ся на 3,7%. Разбивка по отраслям 
показывает, что положительные 
темпы роста в прошлом году 
сохранялись лишь в сельском 
хозяйстве (3,5%), добыче полезных 
ископаемых (1,1%), здравоохране-
нии и предоставлении социальных 
услуг (1,4%). Самое сильное паде-
ние по итогам года зафиксировано 
в торговле (минус 11%), в строи-
тельстве (минус 7,5%) и обработке 

(минус 5,5%). В 2014 году во всех 
этих секторах, за исключением 
строительства, наблюдался рост.

В структуре ВВП за год резко 
увеличилась доля чистого экспорта 
(на 1,4 процентного пункта, до 8%). 
В 2014 году этот показатель также 
увеличился (на 0,9%), но рост 
экспорта и падение импорта 
тогда были менее выраженными. 
Доли других составляющих ВВП 
в текущих ценах сокращались: 
доля конечного потребления 
домохозяйств — на 0,6 процент-
ного пункта, до 52,6%, валового 
накопления на фоне более резкого 
падения инвестиций — на 0,8 про-
центного пункта, до 20,4%. 
В постоянных ценах расходы 
домохозяйств сократились на 
10,1%, валовое накопление основ-
ного капитала — на 7,6%, экспорт 
увеличился на 3,1%, тогда как 
импорт просел на 25,6%. Оценка, 
очевидно, будет уточняться: пока 
более 2 трлн руб. в составе ВВП 
в Росстате отнесли к графе «стати-
стическое расхождение».

«Внутреннее потребление стало 
главным фактором падения ВВП, 
его вклад составил минус 5,4%. 
Это абсолютный минимум с 1995 
года, вложения в основной капитал 
сократили ВВП еще на 1,6%, 
запасы — на 2,2%, единственным 
источником роста оказался чистый 
экспорт — 6,2%»,— отмечает 
Дмитрий Полевой из ING Bank. 
В этом году динамика основных со-
ставляющих ВВП будет аналогична 
прошлогодней, правда, с менее вы-
раженным падением потребления, 
полагает эксперт. Большая ясность 
по поводу 2016 года наступит, 
когда Минэкономики опубликует 
обновленный макропрогноз, учи-
тывающий снижение цен на нефть 
ниже уровня $40 за баррель

Татьяна Едовина
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ВКЛАД ОСНОВНЫХ ФАКТОРОВ 
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Собственно, ведомство в основном само 
представляло свои предложения по коррек-
ции приоритетов: Алексей Улюкаев по итогам 
коллегии предложил свести их во внутренний 
план приоритетных действий на 2016 год.

Один из самых крупных и долгосрочных 
проектов — завершение перехода на про-
граммный метод исполнения бюджета. Пер-
вый заместитель главы Минэкономики Евге-
ний Елин официально объявил о том, что на-
чинается работа по ликвидации федераль-
ных целевых программ и пилотным проек-
том в этой сфере будет в 2016 году ликвидация 
ФЦП в оборонно-промышленном комплексе. 
Игорь Шувалов предложил ведомству актив-
но осваивать для последующего распростра-
нения этих технологий в Белом доме проект-
ный подход и построение проектных офисов 
внутри Минэкономики. Пилотом в этой сфе-
ре, как предполагается, будет реализация по-
ручений по улучшению инвестклимата в му-
ниципалитетах (ранее тема обсуждалась на со-
вещании у Игоря Шувалова в рамках дискус-
сии о рейтингах Doing Business), первый вице-
премьер обещал поддержку в виде «регламент-
ных изъятий» в регламенте работы аппарата 
правительства с предложениями Минэконо-
мики на этот счет.

Другим крупным проектом, который Мин-
экономики намерено отрабатывать в 2016 го-
ду для последующего масштабирования, бу-
дет завершение комплексного аудита издер-
жек РЖД. Заместитель главы Минэкономики 
Николай Подгузов сообщил, что после перво-
го этапа аудита с РЖД обнаружен потенциал 

экономии расходов железнодорожной моно-
полии на «десятки миллиардов рублей» в год. 
Опыт с РЖД, в котором Минэкономики де-фак-
то выступает государственной консалтинго-
вой структурой госкомпании, предполагается 
далее расширять на все госкомпании.

Значимые реформы Минэкономики пред-
полагает готовить в сфере управления госиму-

ществом. Глава Росимущества Ольга Дергуно-
ва на коллегии заявила о готовности в 2016 го-
ду изменить характер приватизации в РФ, вы-
ставив на продажу крупный лот недвижимого 
имущества казны (о другой инициативе госпо-
жи Дергуновой, повышении нормы отчисле-
ния дивидендов госкомпаний, см. стр. 9). Кро-
ме этого, господин Елин анонсировал возоб-
новление в Минэкономики обсуждения созда-
ния на базе Росимущества единого заказчика 
строительства недвижимости для нужд терри-
ториальных органов власти, что позволит со-
кратить завышение расходов на строительство 
и аренду недвижимости для этих целей (арен-
да в 2015 году обходится на федеральном уров-
не в 78 млрд руб.). Игорь Шувалов при этом за-
явил, что, по его мнению, сейчас бюджету по 
возможности следует вообще отказаться от 
строительства новой недвижимости для ор-
ганов власти, акцентируясь на долгосрочной 
аренде для их нужд.

Система госзакупок и госконтрактов также 
включена в приоритеты дальнейшего рефор-
мирования Минэкономики. Алексей Улюка-
ев в своих замечаниях несколько раз подчерк-
нул, что именно в 2016 году следует начать пе-
реход к референтным ценам в госзакупках. 
Кроме того, на коллегии обсуждался в качест-
ве будущего приоритета постепенный отказ в 
этой системе от протекционизма в пользу рос-
сийских поставщиков (в частности, эти пре-
ференции и снижение уровня конкуренции в 
контрактной системе в 2015 году, по оценкам 
Минэкономики, во многом вызвали сущест-
венный — до 40% — рост цен). Министр зая-
вил о том, что протекционистские меры долж-
ны превращаться в срочные и отменяться по 

мере необходимости. Другой важный прин-
цип — смена приоритетов Минэкономики в 
субсидировании отраслей экономики. По сло-
вам министра, от субсидирования внутренне-
го спроса, поддерживающего диспропорции в 
экономике, ведомство будет переходить к при-
оритетному субсидированию экспорта.

Это лишь часть новых пунктов внутренней 
повестки Минэкономики на 2016 год. Игорь 
Шувалов добавил к ним несколько своих пору-
чений, в частности предложение о специаль-
ных мерах Минэкономики совместно с Мин-
строем по перезапуску демонополизации в 
ЖКХ. Кроме этого, первый вице-премьер зая-
вил о необходимости более тесной координа-
ции Минфина и Минэкономики, сообщил о 
том, что изменения повестки ведомства могут 
привести к изменению структуры министер-
ства (возможно сокращение департаментов и 
заместителей министра), и объявил о предсто-
ящем создании внутри Минэкономики груп-
пы по формированию среднесрочной повест-
ки реформ на 2018 год.

Дополнением к антикризисной внутрен-
ней повестке Минэкономики, формально не 
являющейся антикризисной мерой, может 
считаться возобновление контактов России с 
Организацией экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР). На коллегии несколько 
заместителей министра сообщали о возобнов-
лении работы с ОЭСР. Объявлено также, что 
комплексный план работы с этой организаци-
ей в 2016 году, судя по всему, предполагающий 
возобновление переговоров России о присое-
динении к этой организации, внесен Минэко-
номики в правительство.

Дмитрий Бутрин

Управляющие новой реформации

Первый вице-премьер Игорь Шувалов 
одобрил намерение руководства Мин-
экономики начать структурные реформы 
в экономике с самого ведомства   
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А в 2012 году был советником 
председателя совета директоров 
хоккейного клуба СКА (Санкт-Пе-
тербург) Геннадия Тимченко. Впо-
следствии он постоянно вызывал-
ся на игры «Ночной хоккейной ли-
ги», организованной под эгидой 
президента,— там он играет на по-
зиции вратаря.

В 2014 году Алексей Дюмин 
получил звание генерал-майора 
и возглавил Силы специальных 
операций — закрытое подразде-
ление, сыгравшее одну из ключе-
вых ролей в операции по присое-
динению Крыма к России. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к Ген-

штабу, генерал Дюмин справился 
с поставленными задачами «про-
сто блестяще». В частности, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, именно под 

его руководством была разработа-
на и проведена в ночь на 23 фев-
раля 2014 года экстренная эвакуа-
ция экс-президента Украины Вик-
тора Януковича в Россию: спец-
службы были готовы эвакуиро-
вать его воздушным, морским 
или сухопутным путем. Об этом 
сразу же было доложено Влади-
миру Путину, высоко оценивше-
му действия подчиненных Алек-
сея Дюмина. Впоследствии он по-
лучил ожидаемое повышение по 
службе: стал начальником Главно-
го штаба и первым заместителем 
главкома сухопутных войск Оле-
га Салюкова.

По информации 
”
Ъ“, назначе-

ние генерала Дюмина на пост за-
мминистра произошло по лично-
му указанию президента. Несмо-
тря на личное знакомство Алексея 
Дюмина и Сергея Шойгу (они вме-
сте играют в хоккей с Владимиром 
Путиным), некоторые чиновники 
из окружения министра считали 
нового заместителя «чужаком». Во-
прос о его увольнении с поста ре-
шился за три дня, утверждает со-
беседник 

”
Ъ“: еще 29 января Алек-

сею Дюмину был вручен личный 
воинский штандарт, и «ничего не 
предвещало отставки».

Самый богатый  
больше не губернатор
Отставку господина Груздева пре-
зидент объяснил его просьбой «ис-
пользовать его на другой работе 
в связи с семейными обстоятель-
ствами». Поздравив губернатора 
с рождением ребенка, Владимир 
Путин сообщил, что «Владимир 
Сергеевич москвич» и хочет быть 
«поближе к Москве». Сам экс-губер-
натор не дал 

”
Ъ“ комментариев. 

Источник, близкий к региональ-
ному правительству, сказал, что го-
сподин Груздев, полномочия кото-
рого истекали в августе этого года, 
собирался баллотироваться на но-
вый срок и фактически начал кам-
панию: «Все решилось в момент».

Депутата Госдумы, члена пар-
тии «Единая Россия» Владими-
ра Груздева врио главы Тульской 
области в июле 2011 года назна-
чил президент Дмитрий Медве-

дев (позже он был утвержден на 
посту заксобранием). Тогда пре-
зидент отправил в отставку губер-
натора Вячеслава Дудку по обви-
нению во взяточничестве. По дан-
ным Forbes, Владимир Груздев 
был самым богатым губернато-
ром России: доход его семьи соста-
вил 1,7 млрд руб., личный доход — 
1,1 млрд руб. (данные за 2014 год). 
В конце прошлого года Владимир 
Груздев получил двойку в рейтин-
ге выживаемости губернаторов. 
По информации источников 

”
Ъ“, 

заявление об уходе губернатор на-
писал еще накануне нового года, 
однако тогда собеседники в АП ут-
верждали, что Владимир Груздев 
«пока продолжит работу» и «реше-
ние еще не принято».

Вчера президент пообещал 
трудоустроить экс-губернатора 
в соответствии с его «пожелани-
ями и уровнем квалификации». 
По словам источника, близкого к 
господину Груздеву, ему «уже по-
ступили предложения» по рабо-
те. Поиск новой должности для 
него, по сведениям 

”
Ъ“, продол-

жается уже более месяца. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что 

это может быть пост в одной из го-
скорпораций или госкомпаний 
(его друг экс-сенатор от Тульской 
области Артур Чилингаров явля-
ется членом совета директоров 
«Роснефти»). Источники 

”
Ъ“ гово-

рят, что обсуждался вариант его 
работы в экономическом блоке 
правительства, но Дмитрий Мед-
ведев не проявил в этом заинтере-
сованности. 

Владимир Груздев долгое вре-
мя занимался партийной работой 
в «Единой России», однако по ли-
нии партии власти особых пер-
спектив у него нет. В окружении 
экс-губернатора полагают, что по-
литический блок АП не рассма-
тривает Владимира Груздева в ка-
честве удобного партнера, хотя «у 
него лично хорошие отношения с 
членом бюро высшего совета Бо-
рисом Грызловым». Источники в 
«Единой России» утверждают, что 
на съезде господин Груздев будет 
выведен из состава высшего сове-
та. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

еще один член бюро высшего со-
вета Сергей Чемезов мог иметь 
отношение к назначению — в со-
став «Ростеха» входят многие туль-
ские предприятия. «С местными 
элитами было тяжко: тех, кто кор-
мился при Дудке, он от бюджета 
отжал, а с 

”
Ростехом“ не залади-

лось»,— говорит один из тех, кто 
работал с господином Груздевым. 

Сроки принятия решения об от-
ставке собеседники в партии влас-
ти связали с необходимостью про-
ведения праймериз по думским 
выборам: новый губернатор дол-
жен знать, кто выдвинется в Госду-
му, и участвовать в агитации.

Отдел политики

Вот Тула прилетела

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  
Ц Е Н Т Р

И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
В Л А Д И М И Р А  Г Р У З Д Е В А

Владимир Груздев вступил в должность губернатора Тульской области 18 августа  
2011 года и находился на посту 1629 дней.

За время его правления население области уменьшилось на 2,58% —  
с 1,55 млн в 2011 году (28-е место по стране) до 1,51 млн на 1 января 2016 года (31-е 
место). Рождаемость увеличилась на 11,7% — с 9,4 на 1 тыс. населения в 2011 году до 
10,5 за девять месяцев 2015 года (82-e место в РФ). Смертность за тот же период 
сократилась на 2,26% — с 17,7 до 17,3 на 1 тыс. населения (82-е место).

Уровень безработицы снизился на 1,6 процентного пункта — с 5,3% в 2011 
году (15-е место) до 3,7% в декабре 2015 года (7-е место). Среднемесячная зарплата 
выросла почти в 1,6 раза — с 17,3 тыс. руб. в 2011 году (48-е место) до 26,8 тыс. руб. 
в 2015-м (40-е место). Средняя пенсия за тот же период увеличилась почти  
в 1,5 раза — с 8,1 тыс. руб. в 2011 году (35-е место) до 11,9 тыс. руб. (34-е место).

Валовой региональный продукт вырос более чем в 1,5 раза — с 280 млрд 
руб. в 2011 году до 430 млрд руб. в 2015 году. Бюджет стал дефицитным. В 2011 
году бюджет региона был исполнен с профицитом в 2,7 млрд руб. (доходы — 38,9 млрд 
руб., расходы — 36,2 млрд руб.). На 2016 год запланирован дефицит в 3,5 млрд руб. 
(доходы — 59,8 млрд руб., расходы — 63,3 млрд руб.). Бюджет остается дотацион-
ным, но доля федеральных средств в расходах сократилась с 25,4% в 2011 году  
до 13,4% в 2016-м.

Индекс промышленного производства за январь—ноябрь 2015 года 
составил 111,9%. В 2011 году этот показатель был на уровне 120%.

Число зарегистрированных преступлений сократилось на 10,2% —  
с 14,7 тыс. в 2011 году до 13,2 тыс. в 2015-м.

Ольга Дорохина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С Е Й  Д Ю М И Н

Дюмин Алексей Геннадьевич родился 28 августа 1972 года в Курске. Работал в управле-
нии Службы безопасности президента РФ (подразделение ФСО), последняя должность 
— заместитель начальника службы Виктора Золотова. Командовал созданными в 2009 
году силами специальных операций вооруженных сил РФ. Затем занимал должность на-
чальника Главного штаба — первого заместителя главнокомандующего сухопутных войск. 
С 24 декабря 2015 года был заместителем министра обороны России Сергея Шойгу, 
курировал департаменты строительства, жилищного обеспечения, имущественных отно-
шений, экспертное управление, главное военно-медицинское управление.

Генерал-лейтенант. Герой России. Награжден орденами «За заслуги перед Отечест-
вом» III степени, Мужества. Увлекается хоккеем, вместе с Сергеем Шойгу выступает за 
любительский хоккейный клуб «Бриз». Вратарь Ночной хоккейной лиги (НХЛ), участ-
вовал в гала-матчах Ночной хоккейной лиги с президентом РФ Владимиром Путиным. 
Председатель попечительского совета НХЛ. В 2012–2014 годах — советник президента 
хоккейного клуба СКА Геннадия Тимченко.

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А К А Д Р О В Ы Е  В О Е Н Н Ы Е  В О  Г Л А В Е  Р Е Г И О Н О В  Р О С С И И

В 1993 году выборы в Ингушетии с результатом 99,9% голосов выиграл генерал-
лейтенант Руслан Аушев. В 2002 году он досрочно покинул пост из-за конфликта  
с федеральным центром.

С 1997 года Курской областью руководил генерал-майор Александр Руцкой. 
В 2000 году он был снят с очередных выборов за ошибки в декларации об имуществе.

С 1998 года губернатором Красноярского края был генерал-лейтенант Алек-
сандр Лебедь, погибший в 2002 году в авиакатастрофе.

С 1997 по 2009 год Хакасию возглавлял полковник Алексей Лебедь.  
После добровольной отставки стал депутатом Госдумы.

В 1999–2003 годах главой Карачаево-Черкесии работал генерал армии  
Владимир Семенов. Пост он покинул после поражения на очередных выборах.

В феврале 2000 года генерал-полковник Борис Громов выиграл выборы в Москов-
ской области. В 2012 году он попросил не рассматривать его кандидатуру на новый срок.

19 ноября 2000 года на выборах губернатора Калининградской области 
победил адмирал Владимир Егоров. В 2005 году его не оказалось в поданном 
президенту списке кандидатов на пост губернатора.

24 декабря 2000 года на выборах в Ульяновской области победу одер- 
жал генерал-лейтенант Владимир Шаманов. В 2004 году «Единая Россия»  
отказалась поддержать его кандидатуру на перевыборах, после чего он сложил  
полномочия.

В 2004 году выборы в Рязанской области выиграл генерал-полковник  
Георгий Шпак. В 2008 году его фамилии не оказалось в списке кандидатов  
на пост главы области.

В 2005 году губернатором Тульской области был утвержден полковник  
Вячеслав Дудка. В 2011 году он был досрочно освобожден от должности  
и вскоре осужден за взяточничество.

С 2008 года полковник Юнус-Бек Евкуров возглавляет Ингушетию.
2 апреля 2014 года и. о. главы Волгоградской области стал Герой России  

подполковник запаса Андрей Бочаров. 14 сентября на выборах главы региона  
он набрал 88,49% голосов.

14 апреля 2014 года и. о. губернатора Севастополя был назначен вице-адми-
рал запаса Сергей Меняйло. 9 октября заксобрание утвердило его на посту.

Вчера президент Владимир Пу-
тин согласился c предложением 
Дмитрия Медведева расформиро-
вать Федеральное агентство по об-
устройству государственной грани-
цы (Росграница), передав часть его 
функций Министерству транспор-
та. По информации ”Ъ“, реоргани-
зация предусматривает полную лик-
видацию агентства с сокращением 
его штата. Руководителю Росграни-
цы Константину Бусыгину предложат 
работу в Минтрансе.

Упразднить Росграницу предложил 
премьер Дмитрий Медведев на встрече 
с Владимиром Путиным в Ново-Огаре-
во. «Она занималась обустройством го-
сударственной границы с точки зрения 
строительных и транспортных техно-
логий, часть своих задач исполнила,— 
сказал премьер, добавив, что без ущер-
ба те же самые функции агентства может 
взять на себя Министерство транспорта. 
Президент это предложение поддержал, 
подписав соответствующий указ.

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, впервые вопрос 
об упразднении Росграницы ставился 
примерно две недели назад на совеща-
нии у господина Медведева, когда чи-
новники Белого дома обсуждали опти-
мизацию расходов бюджета на содер-
жание ведомств. Предложение по Рос-
границе было самым радикальным из 
прозвучавших на совещании, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, и исходило от непо-

средственного куратора агентства ви-
це-премьера Дмитрия Рогозина. Впо-
следствии он передал премьеру до-
кладную записку, в которой предлага-
лось не только упразднить агентство, 
но и полностью сократить его штат. Го-
сподин Медведев с ним согласился. На-
помним, что ранее при ликвидации ве-
домств (например, Федеральной служ-
бы по оборонному заказу) их полномо-
чия распределялись между другими 
службами и министерствами с увели-

чением штата. В случае с Росграницей 
этого впервые не произойдет.

Агентство было создано 11 октября 
2007 года. Основной его задачей стало 
обустройство государственной грани-
цы, создание, развитие и обеспечение 
пунктов пропуска. Владимир Путин 
в том же году отмечал, что если рань-
ше эти функции лежали на погранвой-
сках КГБ СССР, то теперь «погранични-
ки будут заниматься только своей ра-
ботой, не отвлекаясь на строительство 
хозблоков». С тех пор агентство созда-
ло или модернизировало 387 различ-
ных пунктов пропуска. Сама Росграни-
ца состояла из центрального аппарата 
(включает шесть управлений и один от-
дел), девяти территориальных управле-
ний (включая Крымское) и одной под-
ведомственной организации — ФГКУ 
«Росгранстрой».

Росграница считалась проблемным 
агентством: ее работу часто критиковали 
и Дмитрий Рогозин, и глава ФСКН Вик-
тор Иванов. Предыдущего главу Дмит-
рия Безделова правоохранительные ор-
ганы обвинили в организации преступ-
ного сообщества и крупных хищениях 
(в ближайшее время он должен быть экс-
традирован из Италии). Сменивший его 
Константин Бусыгин воссоздал в ведом-
стве контрольно-ревизионный отдел и 
провел антикоррупционные проверки 
в каждом территориальном управлении 
(см. интервью 

”
Ъ“ от 13 октября 2014 го-

да). Ему удалось оптимизировать работу 
агентства, говорит собеседник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве: например, поручение Дмит-
рия Медведева о строительстве пунктов 
пропуска в Крыму было выполнено с 
опережением в три месяца. Однако из-
за кризиса агентство решили сократить: 
работами занимался «Росгранстрой», он 
и будет переподчинен Минтрансу. Туда 
же, по информации 

”
Ъ“, может перей-

ти и сам господин Бусыгин, но на какую 
именно должность — пока неизвестно.

Иван Сафронов

Вчера полпред президента в Крыму Олег 
Белавенцев назвал требование заксобра-
ния Севастополя об отставке правительст-
ва из-за его неудовлетворительной работы 
«излишним и несвоевременным». Губер-
натор и заксобрание настаивают на своей 
правоте: Сергей Меняйло принятое поста-
новление считает нелегитимным, а парла-
мент — что уволить правительство губерна-
тора обязывает устав Севастополя.

Признание работы правительства неудов-
летворительной и требование отправить его в 
отставку «является столь же излишним и несво-
евременным, как и заявление Алексея Чалого о 
сложении полномочий председателя заксобра-
ния», заявил вчера крымский полпред Олег Бе-
лавенцев. Напомним, в понедельник заксобра-
ние Севастополя признало неудовлетворитель-
ной работу правительства и предложило Сер-
гею Меняйло отправить его в отставку. Самого 
господина Меняйло (совмещает должности гу-
бернатора и главы правительства) призвал уво-
литься спикер заксобрания Алексей Чалый (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). По мнению полпреда, в усло-

виях действующего режима ЧС на территории 
КФО «необходимо совместно, конструктивно, 
напряженно и ответственно работать над ре-
шением проблем города, а не заниматься удов-
летворением личных амбиций». 

По словам секретаря севастопольского от-
деления «Единой России», депутата заксобра-
ния Бориса Колесникова, «постановление пар-
ламента не влечет никаких юридических по-
следствий, так как содержащиеся в нем требо-
вания неосуществимы». Депутат заявил 

”
Ъ“, 

что по закону «О правительстве города Севасто-
поля» есть только два случая, когда правитель-
ство может быть отправлено в отставку: при 
вступлении в должность губернатора и при от-
решении его от должности президентом РФ. 
Тем временем в заксобрании напоминают, что 
согласно п. 3 ч. 2 ст. 26 устава города губерна-
тор «формирует правительство Севастополя и 
принимает решение о его отставке». Решением 
для господина Меняйло стал бы роспуск пра-
вительства и назначение новых заместителей, 

тем более что кандидатуры двух нынешних за-
мов Александра Решетникова и Евгения Дубо-
вика так и не были согласованы с парламен-
том. Но, по словам Бориса Колесникова, Сер-
гей Меняйло «не считает принятое постанов-
ление легитимным».

Ранее куратор Крыма и Севастополя в «Еди-
ной России», депутат Госдумы Виктор Пинский 
говорил 

”
Ъ“, что в рамках плановой команди-

ровки собирается 2 февраля провести встречу 
с губернатором, в том числе по текущей ситуа-
ции. Вчера он от комментариев 

”
Ъ“ отказался. 

По словам собеседника 
”
Ъ“, на встрече также 

присутствовал полпред Олег Белавенцев — чи-
новники обсуждали кандидатуру будущего од-
номандатника от Севастополя на выборах в Гос-
думу. «С конкретным человеком так и не опре-
делились. Это должна быть фигура, которая, с 
одной стороны, устраивает всех, а с другой — 
является жителем города, имеет приличную 
биографию и средства на кампанию»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“. 

Софья Самохина, Максим Иванов

Правительству РФ не удалось обжа-
ловать решение ЕСПЧ, вынесенное 
в сентябре 2015 года по жалобе трех 
из 12 обратившихся в Страсбург фи-
гурантов «болотного дела» — Леони-
да Ковязина, Ильи Гущина и Артема 
Савелова. Ходатайство о передаче 
дела в Большую палату ЕСПЧ откло-
нено. Решение ЕСПЧ вступило в силу, 
и Россия теперь должна выплатить 
им в целом €7 тыс. Это постановле-
ние фактически предрешает судьбу 
оставшихся в ЕСПЧ аналогичных жа-
лоб, утверждает защита.

ЕСПЧ отклонил ходатайство прави-
тельства РФ о передаче на рассмотре-
ние Большой палате ЕСПЧ дела по жа-
лобе трех участников «Марша милли-
онов» 2012 года, которую в сентябре 
удовлетворила одна из малых палат 
ЕСПЧ. Российское правительство ре-
шило обжаловать решение ЕСПЧ от 17 
сентября 2015 года, не согласившись 
выплатить в качестве компенсации €7 
тыс. трем фигурантам «болотного дела» 
— Артему Савелову, Леониду Ковязи-
ну и Илье Гущину. Господа Савелов и Гу-
щин в свое время были приговорены к 
двум с половиной годам лишения сво-
боды. Господин Ковязин был амнисти-
рован в суде. Он и Илья Гущин получи-
ли по €2 тыс. компенсации, Артем Са-
велов — €3 тыс. Страсбург признал, что 
РФ нарушила их права на справедливое 
судебное разбирательство: судебный 
процесс в РФ велся с нарушениями, а в 
отношении господина Савелова власти 
нарушили еще и международные нор-
мы, касающиеся содержания под стра-
жей, так как его слишком долго держа-
ли в СИЗО. Поэтому компенсация Саве-
лова самая крупная.

Заседание в ЕСПЧ состоялось 1 фев-
раля, его итоги суд опубликовал вче-
ра. Решение не передавать дело в Боль-
шую палату принял комитет из пяти су-
дей без указания мотивации и резуль-
татов голосования, и обжаловать их от-
каз невозможно. Адвокат заявителей 
Дмитрий Аграновский сказал 

”
Ъ“, что 

«решение ЕСПЧ не противоречит рос-
сийским законам и у правительства нет 
никаких оснований добиваться его не-
исполнения в Конституционном суде». 
По мнению адвоката, ЕСПЧ назначил 
компенсацию заявителям «не слишком 
щедро» по сравнению с €32 тыс., прису-
жденными в январе этого года еще од-
ному фигуранту «болотного дела» — Ев-
гению Фрумкину (на обжалование это-
го решения у правительства есть еще 
два месяца). Господин Аграновский на-
мерен довести дело до конца и добить-
ся в Верховном суде отмены всех судеб-
ных постановлений о продлении аре-
ста его подзащитным.

По словам адвоката, вступившее вче-
ра в силу решение и постановление по 
делу Фрумкина, в котором ЕСПЧ, из-
учив обстоятельства «болотного дела» 
по существу, признал нарушением Ев-
ропейской конвенции вынесенный 
ему приговор, фактически предреша-
ют исход еще остающихся на рассмо-
трении Страсбургского суда около 10 
аналогичных жалоб. В их числе жало-
бы господина Ковязина (на приговор), 
Сергея Удальцова и Леонида Развозжае-
ва. «Но в жалобе последнего ЕСПЧ впер-
вые представлены в рамках 

”
болотного 

дела“ достоверные данные о его похи-
щении»,— уточнил адвокат.

Напомним, в сентябре 2013 года 
ЕСПЧ в приоритетном порядке при-
нял к рассмотрению первые семь жа-
лоб фигурантов дела о массовых бес-
порядках на Болотной площади 6 мая 
2012 года «на неправомерные аресты и 
бесчеловечное обращение». Большин-
ство из них были осуждены за приме-
нение насилия к полицейским и учас-
тие в массовых беспорядках. Так след-
ствие квалифицировало события на Бо-
лотной площади, когда согласованный 
с властями «Марш миллионов» накану-
не инаугурации Владимира Путина пе-
рерос в стычки с полицией. На практи-
ке решения по жалобам, которые рас-
сматриваются в приоритетном поряд-
ке, выносятся в пользу подсудимых, от-
мечали юристы.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ за-
мминистра юстиции Георгий Матюш-
кин ранее отмечал, что правительство 
при обжаловании решения, которое 
вчера было оставлено в силе, ссылалось 
на свои прежние аргументы, с которы-
ми не согласилась выносившая его па-
лата. Тогда он указывал, что «наруше-
ния права на мирные собрания (ст. 11 
конвенции) на Болотной площади допу-
щено не было — активисты не подчини-
лись законному требованию полиции 
прекратить согласованное мероприя-
тие после начала давки, применяя наси-
лие к ОМОНу, что описано и закрепле-
но в приговорах». Не признала россий-
ская сторона и политически мотивиро-
ванным «преследование оппозицион-
ных активистов» (ст. 18 конвенции). Го-
сподин Матюшкин настаивал, что после 
событий на Болотной оппозиция в том 
же году провела еще ряд протестных ак-
ций: в мае 2012 года на Чистых прудах 
действовал стихийный лагерь, извест-
ный как «ОккупайАбай», крупные ми-
тинги прошли 12 июня и 15 сентября то-
го же года, а 6 мая 2013 года оппозиция 
даже собралась на митинг в честь годов-
щины «Марша миллионов».

Анна Пушкарская, 
 Санкт-Петербург

Росграницу закрыли  
на замок
Обустройством пропускных пунктов  
теперь займется Минтранс

Парламент и правительство Севастополя 
разошлись в толковании закона
Крымский полпред считает, что в условиях ЧС отставки несвоевременны

ЕСПЧ отказался 
пересматривать  
«болотное дело»
Россия заплатит его фигурантам компенсации

Владимиру Груздеву подберут работу поближе к дому
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Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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ГИБДД и Российский союз авто
страховщиков фактически при
знали, что не могут эффективно 
бороться с распростра нением 
поддельных полисов ОСАГО. 
Фальшивки стали популярны 
у автовладельцев в течение по
следнего года, после радикаль
ного увеличения стоимости ав
тогражданки, и к настоящему 
моменту их число может дости
гать 1 млн. Предлагается нес
колько путей борьбы с наруши
телями: от повышения штрафа 
до перестройки автоматических 
камер для выявления автовла
дельцев без ОСАГО.

Ситуацию с поддельными поли-
сами ОСАГО вчера обсуждали руко-
водители ГИБДД и Российского сою-
за автостраховщиков (РСА). Прези-
дент РСА Игорь Юргенс заявил, что, 
по оценкам экспертов, сейчас у во-
дителей около 1 млн подделок, что 
составляет примерно 2,5% от всех по-
лисов ОСАГО на рынке (из 40 млн). 
Фальшивая страховка стоит пример-
но 1,5 тыс. руб. (в три-четыре раза де-
шевле настоящей). В ряде городов 
организована даже бесплатная ку-
рьерская доставка с инструкцией по 
заполнению фальшивок. Их массо-
вое распространение господин Юр-
генс напрямую связывает с повы-
шением тарифов на автогражданку 
(с октября 2014 года — на 20–30%, с 
апреля 2015 года — еще на 40–50%). 
«Несмотря на то что в среднем цена 
ОСАГО выросла всего на 2 тыс. руб., 
этим сразу воспользовались мошен-
ники»,— говорит господин Юргенс. 
В РСА напомнили, что потерпевший 
в ДТП водитель не сможет компен-
сировать ущерб, если у виновника 
полис окажется поддельным.

Господин Юргенс рассчитает, 
что уровень мошенничества бу-

дет снижаться по мере перехода 
на электронный документооборот. 
С 1 июля 2015 года в России стар-
товали продажи электронных по-
лисов ОСАГО через интернет, при 
этой схеме подделка практически 
исключена, поскольку данные ав-
товладельца передаются напрямую 
в базу данных РСА. Однако особой 
популярностью электронные по-
лисы не пользуются, их на данный 
момент продано около 100 тыс. (то 
есть 0,25% всех полисов). Господин 
Юргенс говорит, что психологиче-
ски люди пока не готовы к новов-
ведению.

Замначальника Госавтоинспек-
ции Владимир Кузин вчера заявил, 
что «серьезной поддержки» оказать 

страховщикам ГИБДД пока не мо-
жет. Инспектор обязан проверить 
у водителя наличие страховки, но 
проверять ее подлинность не дол-
жен. Да и технически сделать это 
сложно: подделки, по словам Иго-
ря Юргенса, отличить от ориги-
нала визуально довольно слож-
но (бланки изготавливают на за-
водах в Китае и Польше). Опера-
тивный доступ к базе данных РСА 
есть да леко не у всех инспекторов, 
поясни ли в ГИБДД, планшетами с 
беспроводным интернетом пользу-
ются гаишники в основном в круп-
ных городах.

Уголовное преследование за под-
делку документов и мошенничест-
во в сфере страхования практически 
не работает. Для этого нужно дока-
зать умысел в действиях водителя, 
а это почти невозможно (водитель 
всегда может заявить, что не знал о 
том, что страховка ненастоящая). В 
РСА и ГИБДД не знают ни одного слу-

чая возбуждения уголовного дела в 
связи с поддельными полисами.

Еще один способ — увеличить 
штраф за управление машиной без 
полиса. Соответствующий зако-
нопроект подготовлен «Справед-
ливой Россией», поправки к КоАП 
предполагают увеличение санкции 
до 2,5 тыс. руб. Напомним, сейчас 
штраф составляет 800 руб. За 2015 
год количество оштрафованных по 
этой статье увеличилось втрое, до 
1 млн водителей. До конца 2014 года 
за отсутствие полиса в качестве обес-
печительной меры снимали госно-
мера, и это действовало более эффек-
тивно, чем штраф.

Господин Юргенс поддержива-
ет идею увеличения штрафа, но, по 
его мнению, «одними репрессиями 
мошенничество не победить». Пред-
ставителям «Единой России» кажут-
ся более эффективными планы РСА 
применять автоматические камеры 
для поиска автовладельцев без по-
лисов (пробивая номера по базе дан-
ных и высылая штрафы по почте). 
Это должно сделать наказание неот-
вратимым, а значит, и санкцию по-
вышать не нужно, говорит депутат 
Вячеслав Лысаков.

Владимир Кузин из ГИБДД счита-
ет применение камер нововведени-
ем «на очень отдаленную перспекти-
ву». Как пояснил он 

”
Ъ“, сейчас авто-

матические комплексы отслежива-
ют машину-нарушителя (например, 
за превышение скорости), а для об-
наружения автовладельца без поли-
са нужно проверять все машины в 
потоке и пробивать их по базе РСА. 
Технически это сделать нельзя, гово-
рит господин Кузин, нужно вносить 
изменения в законодательство. В 
РСА эти проблемы признают, но об-
ещают их решить.

Иван Буранов

Два полиса одного ОСАГО
Страховщики и ГИБДД не знают, что делать с фальшивыми страховками

Минфин США включил в санкци
онный «список Магнитского» сра
зу пятерых бывших сотрудников 
правоохранительных органов РФ, 
в том числе участвовавших в рас
следовании махинаций, совер
шенных главой фонда Hermitage 
Capital Уильямом Браудером. 
Один из попавших под санкции, 
по данным ”Ъ“, собирался весной 
вылететь в США, чтобы участво
вать в мотокроссе.

В санкционный список были 
включены бывший заместитель 
министра внутренних дел началь-
ник Следственного комитета (сей-
час следственный департамент) при 
МВД Алексей Аничин, экс-началь-
ник управления по расследованию 
организованной преступной дея-
тельности следственного департа-
мента Павел Лапшов, бывшие следо-
ватели этого ведомства Борис Кибис 
и Олег Уржумцев, а также Евгений 
Антонов, ранее являвшийся началь-
ником СИЗО Чернокозово в Чечне.

Госдеп США сообщил, что все пяте-
ро включенных в список были при-
частны к гибели аудитора Сергея Маг-
нитского, а также другим действиям, 
которые нарушали права человека. 
Теперь в отношении них будут при-
няты финансовые санкции и визо-
вые ограничения. Отметим при этом, 
что господа Аничин и Уржумцев ра-
нее уже находись в санкционном спи-
ске. Получить пояснения в связи с их 
повторным включением в него в Гос-
депе и Минфине США 

”
Ъ“ не удалось. 

Впрочем, это может быть связано как 
с новыми обстоятельствами в деле, 
так и c появлением новых данных на 
лиц, подвергающихся санкциям.

«Сегодня утром (2 февраля.— 
”
Ъ“) 

посольство США по электронной по-

чте уведомило меня о том, что моя 
виза аннулирована,— рассказал 

”
Ъ“ 

Павел Лапшов, являющийся сейчас 
адвокатом.— Накануне я купил би-
лет в Лос-Анджелес, куда собирал-
ся вылететь на неделю в апреле». В 
США заядлый байкер Лапшов соби-
рался совершить мотопробег по ле-
гендарной трассе 66, которую часто 
называют матерью всех американ-
ских дорог.

Как отметил господин Лапшов, 
решение американских властей, вы-
несенное спустя пять лет после смер-
ти в СИЗО Сергея Магнитского, об-
виняемого в организации схем ухо-
да от уплаты налогов, стало для него 
полной неожиданностью.

По его словам, заместитель на-
чальника отдела следственного де-
партамента Борис Кибис, который 
сейчас также работает адвокатом, 
мог оказаться в санкционном спи-
ске, потому что курировал рассле-
дование уголовного дела по факту 
уклонения от уплаты налогов госпо-
дами Браудером и Магнитским.

«Произошедшее я связываю с 
инициативой Уильяма Браудера, ко-
торый, будучи заочно осужден рос-
сийским судом за налоговое пре-
ступление (девять лет колонии.— 

”
Ъ“), продолжает создавать вокруг се-

бя ореол борца с коррупцией»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Лапшов.

Отметим, что в последнее время в 
РФ было резко активизировано рас-
следование новых уголовных дел, 
связанных с господином Браудером. 
Речь, в частности, идет о незаконной 
скупке акций «Газпрома», а также о 
гибели трех его бывших партнеров, 
которую СКР квалифицировал как 
убийства.

Олег Рубникович

«Список Магнитского» 
перекрыл трассу 66
Одного из попавших под санкции  
не пустили на мотопробег в Америку

Игорь Юргенс показал,  
что отличить фальшивый  
полис ОСАГО от настоящего 
под силу только специалисту   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Вчера стало известно о том, что 
на днях был задержан, а затем по
мещен под домашний арест быв
ший совладелец и председатель 
правления КБ «ИсткомФинанс» 
Дмитрий Ревзон. Ему инкримини
руется причастность к незаконно
му выводу из банка средств на об
щую сумму не менее 130 млн руб. 
незадолго до того, как в 2014 году 
кредитная организация была ли
шена лицензии.

Как рассказали 
”

Ъ“ источники в 
правоохранительных органах, Дмит-
рий Ревзон был задержан в конце ян-
варя этого года. В ИВС бывшего банки-
ра препроводили после обыска, прове-
денного у него в квартире сотрудника-
ми ГУЭБиПК МВД РФ. Позже суд поме-
стил господина Ревзона под домашний 
арест. При этом выяснилось, что на мо-
мент задержания бывший предправ-
ления КБ «Истком-Финанс» (он владел 
19,8% акций банка) возглавлял неболь-
шое риэлторское агентство. Стоит от-
метить, что господин Ревзон не раз ме-
нял после профиль своей деятельнос-
ти — несколько лет назад он фигуриро-
вал в СМИ как гендиректор ЗАО «Теле-
компания РТТВ», которое запустило ка-
нал «Сарафан ТВ», аудиторией которо-
го, как предполагалось, должны были 
стать русскоязычные туристы.

Уголовное дело, в рамках которого 
был задержан экс-банкир, было возбу-
ждено главным следственным управ-
лением ГУ МВД по Москве по материа-
лам ГУЭБиПК по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-

шенничество в особо крупном разме-
ре). Полицейские отмечают, что уже на 
данный момент ими выявлена «проти-
воправная деятельность руководите-
лей и собственников» банка. Как счи-
тают следователи, в период с апреля 
2013 года по май 2014 года руковод-
ство кредитной организации выдало 
несколько «заведомо невозвратных и 
материально необеспеченных креди-
тов». Деньги при этом, по данным след-
ствия, выдавались не только фирмам-
однодневкам, но и отдельным лицам, 
так называемым техническим заемщи-
кам. Всем им обещали различные пре-
ференции со стороны банка, но уже 
после дальнейшего вывода средств 
на подконтрольные злоумышленни-
кам счета. Таким образом из кредитно-
го учреждения было выведено, по под-
счетам полицейских, свыше 130 млн 
руб. Как говорят правоохранители, на 
документах, связанных с выдачей по-
добных кредитов, стояла подпись го-
сподина Ревзона.

В рамках расследования было про-
ведено 20 обысков по различным ад-
ресам. Пока в деле двое подозревае-
мых — господин Ревзон и еще один 
бывший совладелец банка Лилия 
Смирнова (ей принадлежало 19,4% ак-
ций). Впрочем, Дмитрию Ревзону об-
винение, по словам полицейских, бу-
дет предъявлено в ближайшие дни 
(поскольку он помещен под домаш-
ний арест, по закону на это отводится 
не более десяти суток с момента задер-
жания). Госпожа Смирнова, по опера-

тивным данным, сейчас находится за 
границей. Сыщики отмечают, что в хо-
де расследования было установлено, 
что в собственности у госпожи Смир-
новой три элитные квартиры, таун-
хаус в Малом Толмачевском переулке 
площадью 150 кв. м и загородный дом. 
Законность приобретения этой недви-
жимости, а также риэлторского бизне-
са господина Ревзона сотрудники по-
лиции намерены проверить в рамках 
ведущегося расследования. Если же 
выяснится, что эти активы были прио-
бретены на похищенные у банка сред-
ства, то следствие будет ходатайство-
вать об их аресте.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 7 июля 2014 

года Центробанк отозвал у «Истком-
Финанса» лицензию. Регулятор объяс-
нил это решение неисполнением феде-
ральных законов, регулирующих бан-
ковскую деятельность, нормативных 
актов Банка России, а также «выявле-
нием фактов существенной недосто-
верности отчетных данных». Времен-
ная администрация, назначенная в 
банк, выявила проведенные ранее опе-
рации по выводу активов из кредит-
ного учреждения на сумму 353,9 млн 
руб. Информацию об этих операциях 
ЦБ направил в Генпрокуратуру и МВД. 
При этом, как отмечал регулятор, на 
протяжении 2013 года и первого квар-
тала 2014 года кредитная организация 
была вовлечена в проведение сомни-
тельных операций, общий объем кото-
рых составил около 14 млрд руб.

Владислав Трифонов

Банкирам начислили  
особо крупное мошенничество
Бывший совладелец «Истком-Финанса» помещен под домашний арест

Правительство планирует изменить схему заку
пок лекарств для ВИЧинфицированных и боль
ных туберкулезом. Сейчас аукционы проводят  
региональные власти, что вызывает критику со 
стороны пациентских организаций, считающих, 
что цены на препараты завышаются, а закупа
ется их недостаточно. Однако новый механизм, 
в основу которого положено введение регистра 
пациентов и возвращение торгов в ведение Мин
здрава, также не удовлетворяет экспертов.

Министерство здравоохранения РФ разработало 
законопроект, который меняет существующую систе-
му государственных закупок лекарственных препара-
тов для лечения туберкулеза и ВИЧ-инфекции. Сейчас 
этим занимаются региональные власти. Право опре-
делять потребности в медикаментах и проводить аук-
ционы с привлечением поставщиков регионы полу-
чили в январе 2013 года, до этих пор закупки были 
централизованными. Однако система вызвала мно-
жество нареканий со стороны пациентских органи-
заций. Они жаловались, что тендеры зачастую срыва-
ются по вине региональных властей, более того, тор-
ги на региональном уровне непрозрачны, а децентра-
лизация закупок привела к снижению конкуренции 
между поставщиками. Это в свою очередь приводило 
к росту цен на лекарства и сокращению объема заку-
пок. В результате не все нуждающиеся в лечении были 
обеспечены необходимыми препаратами.

В сентябре 2015 года президент РФ Владимир Пу-
тин поручил правительству вернуть закупки медпре-
паратов на федеральный уровень до 1 февраля 2016 
года. Согласно разработанному Минздравом РФ за-
конопроекту, централизованные закупки будут осу-
ществляться по новой системе: потребность в лекарст-
вах будет определяться на основе впервые вводимого 
регистра пациентов. Общий объем средств, предусмо-
тренных в федеральном бюджете, определяется на ос-

новании численности лиц, включенных в федераль-
ный регистр. Список будет содержать паспортные 
данные пациента, СНИЛС (при наличии) и диагноз.

Введение централизованной системы закупок, ко-
торую будет курировать Минздрав, приведет к сниже-
нию стоимости лекарств, говорит глава Федерально-
го центра по борьбе со СПИДом Вадим Покровский. 
При этом он видит и сложности: «Здесь есть пробле-
ма увязки предлагаемой меры с законом о персональ-
ных данных. Люди с ВИЧ-инфекцией могут воспро-
тивиться внесению в регистр, опасаясь, что данные 
могут быть распространены». Такие пациенты ле-
карств не получат. Кроме того, отметил эксперт, ин-
фекция распространяется в геометрической прогрес-
сии, а необходимость резерва не предусмотрена: «Лю-
ди, у которых выявлен ВИЧ, будут вынуждены ждать, 
потому что препараты для их лечения не закуплены».

Специалист по мониторингу Международной ко-
алиции по готовности к лечению ВИЧ в Восточной 
Европе и Центральной Азии Алексей Михайлов так-
же обратил внимание, что не выработан механизм 
переходного этапа от региональных закупок к цент-
рализованным. Он объяснил, что, например, к фев-
ралю 2016 года о начале госзакупок объявили 17 ре-
гионов. Этих запасов хватит на год, а если централи-
зованный аукцион пройдет позже, говорит он, мо-
жет возникнуть нехватка препаратов.

Директор департамента общественного здоровья 
и коммуникаций Минздрава РФ Олег Салагай сооб-
щил 

”
Ъ“, что в настоящее время законопроект нахо-

дится на стадии общественного обсуждения, плани-
руется, что он будет принят Госдумой в весеннюю 
сессию. В паспорте законопроекта на портале про-
ектов нормативных правовых актов заявлено, что 
публичное обсуждение, начавшееся 27 января 2016 
года, планируется завершить 31 марта.

Валерия Мишина

Лекарства сверят  
со списком лечащихся
Минздрав меняет систему закупок препаратов  
для пациентов с ВИЧ и туберкулезом
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Президентская гонка в США преодо-
лела психологически важный рубеж: 
республиканцы и демократы провели 
в штате Айова свои первые партийные 
собрания — кокусы, определившие 
наиболее вероятных претендентов 
на пост главы Белого дома. Главную 
сенсацию преподнесло голосование 
у республиканцев: на первое место вы-
шел сенатор Тед Круз, опередивший 
фаворита гонки миллиардера Дональ-
да Трампа. У демократов обошлось 
без неожиданностей: экс-госсекре-
тарь Хиллари Клинтон формально под-
твердила свое лидерство, однако ее 
победу можно считать условной — от-
рыв от сенатора Берни Сандерса был 
мизерным. Кокусы в Айове подтверди-
ли, что реальная борьба за кресло пре-
зидента США только начинается. При 
этом в каждом из лагерей до летних 
партийных съездов, на которых будут 
избраны кандидаты в президенты, мо-
жет произойти смена лидера.

Расположенная на американском 
Среднем Западе Айова не принадлежит к 
крупным штатам — ее население состав-
ляет менее 3 млн человек. Однако имен-
но в эту фермерскую глубинку, определя-
емую термином heartland («сердце Аме-
рики»), в ночь с понедельника на вторник 
переместился центр политической жизни 
США. После нескольких раундов теледе-
батов между республиканскими и демо-
кратическими претендентами, держав-
шими Америку в напряжении в течение 
последних месяцев, маленькой Айове 
предстояло дать официальный старт но-
вому этапу гонки — партийным выборам 
кандидатов в президенты.

Первичные выборы в Айове проходили 
в формате кокусов — собраний партийных 
активистов, голосовавших за потенциаль-
ных претендентов на право представлять 
Республиканскую и Демократическую пар-
тии на ноябрьских выборах. Голосование 
проходит по итогам открытой дискуссии 
простым поднятием рук или разделени-
ем на группы. Как первый замер партий-
ных настроений кокусы в этом штате име-
ли важное психологическое значение, так 
как их итоги неизбежно повлияют на на-
строения избирателей в других штатах.

Обнародованные вчера результаты по-
казали, что главная сенсация грянула в ре-
спубликанском лагере. Бессменный фа-
ворит гонки миллиардер Дональд Трамп, 
уверенно захвативший лидерство в июле 
прошлого года и до последнего времени 
только увеличивавший отрыв от преследо-
вателей, в Айове неожиданно споткнулся. 
Вместо «исторической победы», которую 
господин Трамп пообещал своим сторон-
никам накануне, он довольствовался вто-
рым местом, получив 24,4% голосов.

А первую строчку республиканского 
списка впервые занял сенатор от штата Те-
хас Тед Круз, за которого проголосовало 
27,7% однопартийцев. На третьем месте с 
небольшим отставанием идет сенатор от 
Флориды Марко Рубио (23% голосов).

Еще за день до голосования опрос 
Bloomberg, считающийся одним из са-
мых точных, сулил победу Дональду Трам-
пу, второе место — Теду Крузу, третье — 
Марко Рубио.

В итоге несколько обескураженный 
Дональд Трамп был вынужден отшутить-
ся обещанием однажды вернуться в Ай-
ову и заняться фермерством. А Тед Круз, 
назвавший итоги кокусов «победой сме-
лых консерваторов в Айове и в масштабах 
всей страны», попытался представить со-
стоявшееся голосование как поворотный 
момент во всей республиканской гонке 
2016 года.

Впрочем, занявший в Айове третье ме-
сто Марко Рубио также обратился к своим 
сторонникам с победной речью, для кото-
рой у него было достаточно оснований. 
Прошедшие кокусы показали, что Марко 
Рубио дышит в затылок Теду Крузу и До-
нальду Трампу и вполне может стать ли-
дером гонки, оправдав ожидания тех, кто 
по-прежнему считает именно его наибо-
лее вероятным республиканским канди-
датом на предстоящих выборах.

После кокусов в Айове многие против-
ники Дональда Трампа, называвшие его 
кампанию «мыльным пузырем», который 
однажды должен будет лопнуть, расцени-
ли итоги голосования как начало конца 
«феномена Трампа». В этой ситуации но-
вый замер настроений республиканцев, 
который пройдет 9 февраля в штате Нью-
Гемпшир в форме праймериз (тайное го-
лосование путем опускания бюллетеня 
в урну), должен дать ответ на главный во-
прос: можно ли считать осечку Дональда 
Трампа случайностью, или речь идет о но-
вой тенденции. При этом кокусы в Айо-
ве показали, что лидерами республикан-
ской гонки в ближайшие месяцы могут 
стать и Тед Круз, и Марко Рубио.

Демократические кокусы в Айове 
прошли без явных неожиданностей, од-
нако они также оказались по-своему дра-
матичными. Проведенные накануне про-
гнозы сулили победу лидеру гонки экс-
госсекретарю США Хиллари Клинтон. Од-
нако обнародованные вчера результаты, 
после объявления которых сама госпо-
жа Клинтон, по ее собственному призна-
нию, «вздохнула с облегчением», можно 
считать для нее лишь условной победой.

Уже принимавшая участие в первич-
ных выборах в Айове восемь лет назад 
в ходе избирательной гонки 2008 года и 
проигравшая тогда Бараку Обаме Хилла-
ри Клинтон на этот раз формально была 
первой. Это позволило ее предвыборному 
штабу быстро заявить о победе и тем са-
мым сохранить инициативу за собой. Од-
нако ее отрыв от главного и фактически 
единственного соперника, 74-летнего се-
натора от Вермонта Берни Сандерса, со-
ставил лишь десятые доли процента (Хил-
лари Клинтон набрала 49,8% голосов, Бер-
ни Сандерс — 49,6%). Это позволило само-
му господину Сандерсу и сочувствующим 
ему СМИ назвать итоги Айовы «ничьей» 
(ряд наиболее критически настроенных 
наблюдателей и вовсе назвали кокусы в 
Айове «скорее поражением, чем победой» 
экс-госсекретаря).

В любом случае прошедшие в Айове 
первичные выборы у демократов выяви-
ли, что многие из членов партии на ло-
зунг ее кампании «Ready for Hillary» («Го-
товы к Хиллари») реагируют отрицатель-
но. Борьба в демократическом лагере, где, 
как выясняется, многие «не готовы к Хил-
лари», обострится еще больше уже 9 фев-
раля на праймериз в Нью-Гэмпшире, где 
фаворитом считается «сосед из Вермонта» 
Берни Сандерс.

Сергей Строкань

Дональд Трамп плохо начал
В штате Айова прошла первая репетиция президентских выборов в США

Сегодня в Москве пройдут российско-нор-
вежские межведомственные консульта-
ции, в ходе которых стороны попытаются 
договориться о судьбе почти 5 тыс. мигран-
тов, пересекших в прошлом году россий-
ско-норвежскую границу в поисках убежи-
ща в Норвегии. О том, почему большинству 
из них будет в убежище отказано и что ме-
шает вернуть их обратно в Россию, корре-
спонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ расска-
зал посол Норвегии в Москве ЛЕЙДУЛЬВ 
НАМТВЕДТ.

— В последние месяцы СМИ подробно ос-
вещали ситуацию на пункте пропуска Бо-
рисоглебск—Стурскуг, через который в 
Норвегию в поисках убежища с россий-
ской территории перебирались беженцы 
из третьих стран. Проблема по-прежнему 
актуальна?
— С прошлой осени приграничные населен-
ные пункты Норвегии оказались в очень тяже-
лом положении. Раньше через этот пропускной 
пункт изредка проходили десяток-другой бе-
женцев. Принять возросшее число беженцев 
Киркенес — небольшая деревня с норвежской 
стороны границы — оказался не в состоянии: 
представьте себе, 10–12 тыс. населения и более 
5,6 тыс. иммигрантов. Но если говорить о пере-
сечении границы, то с 30 ноября прошлого года 
въезд иммигрантов в поисках убежища из Рос-
сии в Норвегию полностью прекратился.
— То есть до 30 ноября российские погра-
ничники допускали к пересечению грани-
цы мигрантов, не имевших законных осно-
ваний на въезд в Норвегию?
— Я не буду говорить о том, что делала или че-
го не делала российская сторона. Но мигранты 
пересекали границу и оказывались с норвеж-
ской стороны КПП. Мы не знаем, почему так 
произошло, но с августа и вплоть до конца но-
ября прошлого года поток через границу вне-
запно увеличился в сотни раз и затем прекра-
тился 30 ноября.
— Что это за люди?
— Большинство из них — мужчины без семей, 
много несовершеннолетних юношей. В основ-
ном это уроженцы стран Африки и Ближнего 
Востока, в том числе Сирии, Афганистана, Ира-
ка. Мы обеспечиваем их крышей над головой, 
питанием, теплой одеждой и небольшим по-
собием.
— Смогут ли они остаться в Норвегии?
— Виз на пребывание в Норвегии или транзит-
ных норвежских виз почти ни у кого из них 
нет. В отношении некоторых начата стандарт-
ная процедура рассмотрения запроса на убежи-
ще, которая займет какое-то время, но осталь-
ные должны вернуться в Россию.

Что касается российских виз, у большинства 
из них были однократные или транзитные ви-
зы, которые они использовали, въехав и выехав 
из России. Мы считаем, что они оказались на 
территории Норвегии нелегально и что в их от-
ношении должно действовать соглашение о ре-
адмиссии, заключенное между Россией и Нор-
вегией в 2007 году. В нашей интерпретации его 

действие распространяется на держателей од-
нократных виз. Но у российской стороны своя 
интерпретация соглашения.

Лишь малая часть из этих 5,6 тыс. человек 
имеет многократные российские визы или вид 
на жительство, позволяющие им легально на-
ходиться на российской территории. В отноше-
нии таких мигрантов было принято решение 
оперативно возвращать их в Россию. И мы при-
ступили к их возвращению в Россию. В декабре 
мы депортировали в Россию 250 человек и в ян-
варе — еще одну-две группы мигрантов, однако 
затем российская сторона известила нас о том, 
что прекращает принимать их. В последние две 
недели депортации прекращены, но на терри-
тории Норвегии еще остается несколько сотен 
таких мигрантов.
— То есть возвращение тех мигрантов, у ко-
го были российские визы или другие разре-
шающие документы, прекращено по ини-
циативе РФ. Как Москва это объясняет?
— Соображениями безопасности, не уточняя, 
впрочем, что это значит. Нам заявили, что сей-
час вопрос об их возвращении находится на 
рассмотрении. Мы рассмотрим этот вопрос в 
среду на консультациях на экспертном уров-
не между представителями компетентных ве-
домств, в том числе МИДов двух стран.
— Как вы видите решение проблемы?
— Мы считаем Россию в целом безопасной стра-
ной, поэтому, в отличие от Сирии или Йемена, 
считаем возможным возвращать кандидатов на 
получение убежища в Россию, если они оттуда 
прибыли. Поэтому наша позиция заключается 
в том, что Россия должна принять обратно на 
свою территорию, во-первых, тех беженцев, у 
кого есть виза, временный вид на жительство. 
И во-вторых, тех, у кого была однократная ви-
за, даже если эта виза истекла, так как границу 
Норвегии и, соответственно, шенгенской зоны 
они пересекли нелегально. Мы считаем, что од-
нократная виза является достаточным основа-
нием для реадмиссии.

«Мы считаем Россию  
в целом безопасной страной»
Посол Норвегии рассказал 

”
Ъ“ о спорах  

с российскими властями по поводу мигрантов
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Предварительные внутрипартийные выборы двух основных кандидатов в президенты США от Республиканской 
и Демократической партий в 2016 году проводятся с 1 февраля по 28 июля. В большинстве штатов они 
проходят в форме прямого голосования на избирательных участках (праймериз), в 15 штатах — в виде обще-
ственных дискуссий, по итогам которых выявляется победитель (кокусы). Помимо этого, праймериз и кокусы 
делятся на «закрытые» (52% от общего числа в этом году) — в них за «своих» кандидатов могут проголосовать 
только зарегистрированные члены одной из двух партий; «открытые» (36%) — в них могут принять участие 
все жители штата старше 17,5 года; а также «полузакрытые» (12%) — в них не могут принять участие члены 
партии-оппонента, но разрешено голосовать независимым избирателям. По итогам праймериз и кокусов про-
водятся итоговые съезды республиканцев и демократов, на которых делегаты от обеих партий должны 
выбрать по одному кандидату в президенты большинством голосов (50%+1).

Первые кокусы традиционно прошли в Айове в этом году 1 февраля. Позднее на итоговых съездах 
30 республиканских делегатов от Айовы (1,28% от всех делегатов партии) и 44 делегата от Демократической 
партии (1,09%) распределят свои голоса пропорционально результатам предварительных 
выборов. В 13 штатах голоса республиканцев распределяются по принципу «победитель получает 
все». Согласно ему, на итоговом съезде голоса всех делегатов от штата отдаются кандидату, который получил 
на выборах большинство голосов. У демократов действует только пропорциональная система.

Первые праймериз пройдут в Нью-Гемпшире 9 февраля, до конца февраля выборы пройдут также 
в Южной Каролине и Неваде. Затем 1 марта пройдет традиционный «супервторник» — день, когда 
предварительные выборы проводят одновременно многие штаты. Республиканская партия в этот день проведет 
выборы в 14 штатах (между кандидатами будут распределены голоса 653 делегатов), демократы распре-
делят голоса 865 делегатов в 11 штатах. Республиканская партия завершит голосование 7 июня 
в Калифорнии, Монтане, Нью-Джерси, Нью-Мексико и Южной Дакоте, демократы — 14 июня в Вашингтоне. 
Итоговый съезд республиканцев пройдет 18–21 июля в Кливленде (ожидается, что в нем примут 
участие 2,47 тыс. делегатов), Демократической партии — 25–28 июля в Филадельфии (4764 делегата).

Михаил Малаев

Сергей Лавров разбавил сирийский кризис нефтью
Отвечая на вопросы журналистов, Сергей 

Лавров рассказал, что производители неф-
ти заинтересованы в выработке консенсу-
са по поводу того, «что происходит на миро-
вых рынках энергоносителей». Он не исклю-
чил возможности — в «случае общей заинте-
ресованности» — проведения встречи меж-
ду членами ОПЕК и странами, не входящи-
ми в объединение. Такую идею, напомнил 
он, сейчас продвигают «венесуэльские дру-
зья России».

Напомним, на прошлой неделе появи-
лась информация, что Саудовская Аравия 
предложила ОПЕК в феврале обсудить воз-
можность пропорционального сокраще-
ния добычи нефти на 5%. Об этом заявил ми-
нистр энергетики РФ Александр Новак, дав 
понять, что Москва готова обсуждать такую 
инициативу.

Вместе с тем союзник саудовцев ОАЭ счи-
тает снижение объемов добычи нефти не-
эффективной мерой. «Эмираты не будут пы-
таться влиять на нефтяные цены, уменьшая 
или увеличивая объемы добычи, регулиру-
ющая функция в этом процессе остается за 
мировым спросом и предложением»,— ут-
верждал в декабре в интервью «РИА Ново-
сти» замминистра экономики ОАЭ Абдал-
ла Ахмед ас-Салех. В январе, когда цены на 
нефть упали еще ниже, министр нефти ОАЭ 
Сухейль аль-Мазруи подтвердил, что «фикси-
ровать цены за счет ограничения поставок 
несправедливо по отношению к потребите-
лям». Впрочем, текущую стоимость барре-
ля нефти он назвал «нелогичной», предска-
зав выход цен на некий «обоснованный уро-
вень» к концу 2016 — началу 2017 года.

Как рассказал 
”
Ъ“ российский диплома-

тический источник в Абу-Даби, власти ОАЭ 
в нефтяных вопросах «идут в фарватере Са-
удовской Аравии». Так что, если в Эр-Рияде 
подтвердят решимость снизить объемы до-
бычи нефти, власти Эмиратов спорить вряд 
ли будут. Впрочем, в Саудовской Аравии сло-
ва Александра Новака до сих пор официаль-
но не подтвердили.

Не нефтью единой
Абдулла бен Зайд ан-Нахайян, с которым 
Сергей Лавров провел пресс-конференцию 
по итогам визита, помимо должности главы 
МИД ОАЭ также занимает пост сопредседате-

ля межправкомиссии по торгово-экономи-
ческому и научно-техническому сотрудни-
честву с Россией. В Абу-Даби и в Москве при-
знают, что двусторонние отношения в этих 
сферах сейчас переживают не лучшие вре-
мена. По оценкам Федеральной таможен-
ной службы РФ, в 2013 году товарооборот со-
ставил $2,515 млрд, в 2014-м — $1,996 млрд, 
а по итогам первых трех кварталов 2015 года 
— всего $853 млн.

Придать импульс двусторонним эконо-
мическим связям могут снижение курса ру-
бля (Эмиратам, например, стало выгодно за-
купать российскую сельхозпродукцию), а 
также закрытие для россиян ряда туристиче-
ских направлений. По данным Ассоциации 
туроператоров России и системы бронирова-
ния sletat.ru, в декабре 2015 года на долю ОАЭ 
пришлось 6,5% запросов на поиск и брони-
рование туров (см. 

”
Ъ“ от 29 января). Больше 

только у Таиланда, Вьетнама и Индии. Годом 
ранее Эмираты в первую пятерку не входили. 
«Число туристов растет, и мы поощряем этот 
интерес»,— заверил вчера Сергей Лавров.

Россия же интересует эмиратских инвес-
торов, сейчас некоторые из них ведут пере-
говоры об участии в сельскохозяйственных 

и животноводческих проектах на террито-
рии РФ. А 21 января, как напомнили минис-
тры Лавров и ан-Нахайян, Российский фонд 
прямых инвестиций и один из ведущих пор-
товых операторов мира компания DP World 
(ОАЭ) создали СП по развитию объектов пор-
товой, транспортной и логистической ин-
фраструктуры в России. Объем запланиро-
ванных инвестиций — до $2 млрд.

Сергей Лавров, в свою очередь, обратил 
особое внимание на «ритмичную и эффек-
тивную работу межправкомиссии по воен-
но-техническому сотрудничеству». Как рас-
сказал в начале декабря по итогам встречи 
межправкомиссии глава Минпромторга РФ 
Денис Мантуров, объем российских поста-
вок военно-технологической продукции в 
ОАЭ за последние десять лет оценивается в 
$1 млрд. Россия также зарабатывает на обслу-
живании военной техники: Москва, в част-
ности, с 2013 года занималась модернизаци-
ей части эмиратского парка боевых машин 
пехоты — БМП-3. А в ноябре было объявле-
но, что страны приступили к переговорам о 
поставках истребителей Су-35.

Сотрудничество с ОАЭ идет и по линии 
российских регионов. Так, в конце прош-
лой недели глава Чечни Рамзан Кадыров на 
встрече с руководителями фирмы Mazkorp 
(ОАЭ) договорился об открытии в Грозном 
банка, основанного на принципах ислам-
ского банкинга. Об этом он сам сообщил в 
Instagram, отметив: эта мера облегчит даль-
нейшее строительство в республике круп-
ных объектов с участием капитала из ОАЭ.

За несколько дней до визита Сергея Лав-
рова появилась еще одна новость, затрагива-
ющая отношения между РФ и ОАЭ. Госдума 
ратифицировала договоры о взаимной по-
мощи по уголовным делам и о выдаче подо-
зреваемых для дальнейшего судебного пре-
следования (ОАЭ это сделали еще раньше). 
Власти Эмиратов сейчас рассматривают де-
вять запросов по экстрадиции россиян. Сре-
ди прочих в ОАЭ, предположительно, скры-
вается возможный организатор убийства 
оппозиционного политика Бориса Немцо-
ва экс-офицер чеченского батальона «Север» 
Руслан Мухудинов.

Неэнергетическая безопасность
На переговорах также обсуждалась напря-
женная обстановка в регионе, прежде всего 
в Сирии. «У нас было множество возможно-

стей для предотвращения сирийского кри-
зиса в самом его начале. Сейчас ситуация го-
раздо сложнее, число жертв растет. Важно 
прекратить натравливать одну сторону кон-
фликта на другую»,— заявил Абдулла бен 
Зайд ан-Нахайян, отметив «признаки над-
ежды» в ходе стартовавших на прошлой не-
деле межсирийских переговоров в Женеве. 
Сергей Лавров, говоря об этой попытке по-
литического урегулирования конфликта, 
подчеркнул: «Нынешняя фаза критически 
важна. Сейчас все потенциальные участни-
ки переговорного процесса притираются 
друг к другу».

Он выразил надежду на то, что в итоге в 
Женеве будет сформирована единая делега-
ция сирийской оппозиции, а также дал по-
нять: мнение Москвы относительно «Ахрар 
аш-Шам» и «Джейш аль-Ислам» не измени-
лось. Напомним, Россия считает эти воюю-
щие в Сирии группировки террористиче-
скими, но их представители в женевских пе-
реговорах участвуют — пусть и в личном ка-
честве. «Это отнюдь не означает признание 

”
Ахрар аш-Шам“ и 

”
Джейш аль-Ислам“ в ка-

честве партнера для переговоров»,— разве-
ял сомнения господин Лавров. Его эмират-
ский коллега промолчал, хотя известно: по-
зиция ОАЭ схожа с подходом Саудовской 
Аравии, которая упорно добивалась участия 
этих группировок в женевском процессе.

Ответил российский министр и на став-
шие уже традиционными вопросы о воен-
ной операции РФ в Сирии. В этот раз ему 
пришлось комментировать слова своего 
британского коллеги Филипа Хэммонда, что 
Россия своими действиями в Сирии якобы 
разжигает конфликт в этой стране. «Эти заяв-
ления голословны, мы к ним привыкли»,— 
сказал глава МИД РФ, добавив: в ходе лич-
ных встреч британец «никаких конкретных 
претензий не высказывал».

При этом Сергей Лавров напомнил: Мо-
сква «с первых дней приглашала всех к ко-
ординации действий против террористиче-
ских группировок» в Сирии — среди проче-
го для того, «чтобы не было потом вопросов, 
кто бьет по правильным целям, а кто по не-
правильным». «Но мы неизменно слышали 
отказ. Максимум, чего удалось достичь,— до-
говора с США о избежании непреднамерен-
ных инцидентов в воздухе»,— с сожалением 
отметил министр.

Павел Тарасенко

с1

В ходе переговоров с главой МИД ОАЭ 
Абдуллой бен Зайдом ан-Нахайяном 
министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров не обошел стороной болезнен-
ный для Москвы вопрос цены на нефть  
ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17750,68 (–114,55)
РТС 701,21 (–29,18)
FTSE 100 5922,01 (–138,09)

DAX 30 9581,04 (–176,84)
DJIA* 16192,67 (–256,51)
NASDAQ Composite* 4552,26 (–68,11)

*На 20:52.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.02.16
Австралийский доллар 55,1725
Английский фунт 112,0283
Белорусский рубль** 36,1863
Датская крона* 11,3894

Доллар США 77,9273
Евро 84,9719
Индийская рупия*** 11,4776
Казахский тенге*** 21,1414

Канадский доллар 55,5671
Китайский юань* 11,8438
Норвежская крона* 89,2863
СДР 107,3698

Сингапурский доллар 54,7012
Новая турецкая лира 26,4160
Украинская гривна* 30,4999
Шведская крона* 91,3857

Швейцарский франк 76,5118
Японская иена*** 64,5869
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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на туристическом рынке  
проверяет корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Александра  
Мерцалова

На любой войне, будь то медийная 
или настоящая, всегда есть жертвы. 
В нынешнем политическом кон-
фликте между Москвой и Анкарой, 
причиной которого стал сбитый в 
ноябре 2015 года турецкими ВВС 
российский военный самолет, с на-
шей стороны наиболее пострадав-
шим пока оказался туристический 
бизнес. Турция, второе по популяр-
ности массовое направление выезд-
ного туризма, закрыта, а контроль за 
исполнением решения российских 
властей приобретает все более при-
чудливые формы.

Сразу несколько представите-
лей туриндустрии рассказали 

”
Ъ“, 

что Роспотребнадзор обнаружива-
ет в интернете информацию какого-
нибудь турагента, расхваливающе-
го закаты и рассветы в Анталье, а за-
одно и любимую россиянами систе-
му all inclusive, и снаряжает провер-
ку в офис компании. Проверяющие 
требуют удалить с сайта компаний, а 
иногда и с аккаунтов турагентов в со-

циальных сетях хвалебные оды о ту-
рецких курортах. В Роспотребнадзо-
ре не ответили на вопрос 

”
Ъ“ о том, 

по каким именно критериям про-
водятся проверки и выявляются на-
рушения. Представитель ведомства 
лишь заявил, что на сайтах турком-
паний не должно быть сообщений 
о том, что Турция — подходящее на-
правление для отдыха.

Парадокс в том, что чиновники 
требуют удалить информацию, кото-
рая была размещена еще задолго до 
установления ограничений, расска-
зывает один из представителей тури-
стического рынка. «В нашем случае 
Роспотребнадзор требовал удалить 
информацию с официального сайта, 
сохранившуюся в истории поиско-
вых систем»,— описывает ситуацию 
собеседник 

”
Ъ“. Но сделать это за ко-

роткий срок невозможно, придется 
нанимать дополнительный штат лю-
дей, поэтому дешевле будет запла-
тить штраф, поясняет он. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ говорит, что проверяю-

щие придрались к контекстной ре-
кламе о турецких курортах на сай-
те его компании. А на одном из отра-
слевых форумов турагенты обсужда-
ют недавний случай, когда чиновни-
ки изъяли в офисе одной из москов-
ских туркомпаний всю рекламную и 
сувенирную продукцию из Турции.

Проблема в том, что специали-
сты Роспотребнадзора перед про-
верками даже не проинформирова-
ли бизнес, что наличие в офисах ре-
кламных буклетов о Турции явля-
ется нарушением правительствен-
ного постановления о санкциях в 
отношении Анкары, рассказывает 
президент Альянса туристических 
агентств Андрей Гаврилов. В других 
профильных объединениях кампа-
нию Роспотребнадзора тоже не одо-
бряют. «Турция полностью откры-
та для самостоятельных путешест-
венников, продвигать направление 
могут и авиакомпании, и системы 
бронирований билетов»,— поясня-
ет представитель Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина.

вчера

RAEX («ЭКСПЕРТ РА»)

выбрало гендиректора, им 
стал экс-глава банка «Союз» 
Сергей Тищенко. Соответству-
ющее решение принял совет ди-
ректоров агентства, на новую долж-
ность господин Тищенко назначен 
с 2 февраля, следует из сообщения 
RAEX. Дмитрий Гришанков, зани-
мавший этот пост ранее, стал пре-
зидентом рейтингового агентст-
ва. Сергей Тищенко работал на ру-
ководящих должностях в Мосбиз-
несбанке, Мосэксимбанке, РНКБ, 
«Лизингбизнеспроме», в страховых 
компаниях «Стандарт Резерв», МСК, 
«Столичная страховая группа», «Ин-
госстрах-Жизнь». Непосредственно 
до прихода в RAEX, напомним, Ти-
щенко возглавлял банк «Союз». С 21 
января его на посту предправления 
банка «Союз» сменил Олег Панарин.  
Отдел финансов

«Э.ОН РОССИЯ»

обнародовала предположи-
тельную причину пожара на 
третьем энергоблоке Бере-
зовской ГРЭС (800 МВт, запущен 
в декабре 2015 года), произошед-
шего утром 1 февраля. Возгора-
ние в котельном отделении энерго-
блока могло произойти из-за раз-
герметизации мазутопровода, го-
ворится в сообщении. Обнаруже-
на деформация элементов кровли 
в ячейке котельного отделения об-
щей площадью 300 кв. м, обруше-
ния кровли не выявлено. В резуль-
тате аварии энергоблок выведен 
во внеплановый ремонт. На ГРЭС 
работает межведомственный штаб 
по ликвидации последствий и вы-
явлению причин пожара, отмечает 
«Э.ОН Россия». Вчера акции компа-
нии на Московской бирже упали на 
6,8%, до 2,8 руб. за бумагу, капита-
лизация составила 175,7 млрд руб. 
Анастасия Фомичева

«АПТЕЧНАЯ СЕТЬ 36,6»

планирует в июле текущего 
года завершить слияние с ап-
течной группой А5, сообщил 
директор по корпоративным фи-
нансам «36,6» Юрий Гусаров. Он от-
метил, что развиваемые А5 апте-
ки планируется ребрендировать 
в аптеки группы «36,6»: аптеки под 
брендом А5 станут «36,6», диска-
унтер «Норма» — «Горздравом». 
В рамках слияния с А5 «36,6» плани-
рует разместить до 1,5 млрд акций. 
Не более 950 млн акций может по-
лучить концерн «Россиум» банкира 
Романа Авдеева, который в конце 
2015 года приобрел 62,94% группы 
А5. При этом максимальная сумма 
сделки оценивается в 10 млрд руб. 
Если «36,6» в рамках допэмиссии 
разместит только 950 млн акций, 
доля господина Авдеева в компа-
нии будет 49%. «Интерфакс»

«РОСНЕФТЬ»

может изменить договор 
с «Энел Россия», следует из по-
вестки заседания совета директо-
ров нефтекомпании, намеченного 
на 10 февраля. Между компаниями 
действует долгосрочный контракт 
на поставки газа электростанциям 
итальянской структуры до 2025 го-
да, он заключен в 2013 году. Энер-
гокомпания сообщала, что постав-
ки «Роснефти» будут играть ключе-
вую роль в балансе топлива ТЭС. 
Вчера в «Роснефти» и «Энел Россия» 
отказались от комментариев. Годо-
вой объем поставок — до 5,7  млрд 
кубометров газа, сообщает «Интер-
факс». Долгосрочный контракт за-
ключен на условиях take-or-pay, 
«Энел» обязана отбирать минимум 
90% законтрактованного объема, 
говорится в отчетности компании за 
2014 год. Речь лишь о перераспре-
делении объемов поставок между 
филиалами «Энел», говорит источ-
ник ”Ъ“, знакомый с ситуацией. Как 
сообщал ”Ъ“ 21 января, «Роснефти» 
не удалось договориться ни с «Газ-
промом», ни с НОВАТЭКом о закуп-
ках газа для поставок на электро-
станции «Интер РАО», чтобы закрыть 
собственный дефицит добычи.  
Анастасия Фомичева

правила  
игры

В офисе одной  
из московских  
туркомпаний  
представители  
Роспотребнадзора 
изъяли всю реклам-
ную и сувенирную  
продукцию из Турции

«Почта России» подошла к интернет-границе
На ее базе может быть создана платформа для экспорта российских товаров

Онлайн-платформа для прода-
жи российских товаров за ру-
беж, о необходимости созда-
ния которой заявил президент 
Владимир Путин в послании 
к Федеральному собранию, мо-
жет быть создана на базе торго-
вой площадки «Почты России». 
По мнению экспертов, деваль-
вация рубля и наличие разви-
той логистической сети «Почты 
России» будут способствовать 
росту экспорта отправлений. 
Пока его доля невелика — «По-
чта России» в 2015 году обрабо-
тала около 1,3 млн посылок на 
экспорт против более 120 млн 
импортных и транзитных.

«Почта России» намерена создать 
из своего маркетплейса по адресу 
market.pochta.ru площадку для экс-
порта отечественных товаров за ру-
беж, рассказали в компании. «В каче-
стве одного из ресурсов для продви-
жения российских товаров на миро-
вые рынки в дальнейшем может рас-
сматриваться собственная интер-
нет-площадка 

”
Почты России“. 

”
По-

чта России“ готова обеспечить каче-
ственную и быструю доставку по-
чтовых отправлений с товарами рос-
сийских производителей за рубеж 
во все 190 стран, входящих во Все-
мирный почтовый союз»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ФГУПа.

О необходимости создания круп-
ных компаний в сфере электронной 
торговли, которые будут способст-
вовать поставкам российских това-
ров во все страны мира, в декабрь-
ском послании к Федеральному со-
бранию говорил Владимир Путин. 
Свое предложение по созданию та-
кой торговой площадки в декабре 
2015 года отправлял Владимиру Пу-
тину гендиректор Тувинской энерге-
тической промышленной корпора-
ции Руслан Байсаров, сообщал РБК.

В ноябре—декабре на маркет-
плейсе «Почты России» было сделано 
360 тыс. заказов, что на 83% больше, 
чем годом ранее. Среднее количест-
во товаров в каждом заказе составля-
ло 1,9, а сумма среднего чека равня-
лась 1,4 тыс. руб., рассказали во ФГУ-
Пе. Таким образом, оборот торговой 
площадки в новогодний сезон мог 
составить 504 млн руб. «Наша задача 
— привлечь аудиторию, пока не во-
влеченную в интернет-торговлю, к 
регулярным заказам товаров через 
почтовые отделения. Для этого мы 
используем печатные каталоги, ре-
кламно-информационные материа-
лы, а также собственную технологию 
прямых адресных рассылок Direct 

Mail»,— сообщил директор департа-
мента электронной коммерции «По-
чты России» Алексей Вайсберг.

• За 2015 год «Почтой России» было 
обработано 128 млн международных 
отправлений с товарными вложе-
ниями (импорт, экспорт и транзит 
в совокупности). За период с января 
по сентябрь 2015 года объем посылок 
на экспорт составил 1,34 млн, что 
на 38% выше показателей 2014 года.
Гендиректор агентства «Infoline-

Аналитика» Михаил Бурмистров от-
мечает, что масштабы проекта «По-
чты России» будут несопоставимы с 
иностранными конкурентами, таки-
ми как AliExpress и eBay, «хотя бы вви-
ду ограниченного потенциала рос-

сийской промышленности и мало-
го производственного бизнеса, одна-
ко девальвация рубля и наличие эф-
фективной логистики вполне способ-
ны сделать экспорт значимым кана-
лом для российских компаний». Он 
отмечает, что на зарубежных рынках 
могут быть востребованы меха, дра-
гоценности, сувенирная продукция, 
а также продовольственные товары 
длительного пользования (кондитер-
ские изделия, детское питание) из 
России. «Первый опыт поставок в Ки-
тай подтверждает высокий интерес 
к российским продуктам, которые 
имеют имидж качественных и полез-
ных для здоровья»,— говорит он. Так, 
в ноябре 2015 года на AliExpress нача-
ли продавать свои товары 20 россий-
ских ритейлеров, среди которых «Тех-
носила», Wikimart, «220 вольт» и дру-
гие. В январе 2016 года начались экс-
портные поставки произведенных в 
России головных уборов Canoe через 
китайский интернет-магазин JD.com, 
напоминает господин Бурмистров.

Сооснователь Data Insight Борис 
Овчинников отмечает, что прямое ис-
полнение президентского поручения 
не имеет смысла. «Торговая площадка 
для продукции конкретной страны — 
неинтересная и ненужная покупате-
лям вещь. Попытки создать такие сер-
висы предпринимались, например, в 
Южной Корее, но они не востребова-
ны. Alibaba, несмотря на то что созда-
на в Китае и по большей части сотруд-
ничает с китайскими производителя-
ми, не является торговой площадкой 
китайских товаров — там продавцы 
со всего мира»,— рассуждает он.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

АЛРОСА переходит от добычи к синтезу
Компания ищет способы поддержания продаж

АЛРОСА может скорректировать стратегию 
на 2016 год в надежде отыграть прошлогод-
нее падение продаж алмазов на 30%. Как 
стало известно 

”
Ъ“, компания готова сокра-

щать операционные издержки, делать став-
ку на новые рынки сбыта и продукты, на-
пример инвестиционные бриллианты, 
а также заняться синтетическими алмаза-
ми. Но эксперты считают, что новые про-
дукты вряд ли будут востребованы на теку-
щем рынке.

Планы АЛРОСА по корректировке стратегии 
содержатся в презентации итогов ее работы и ос-
новных направлениях развития на 2016 год. До-
кумент подготовлен в конце января к совещанию 
у курирующего отрасль вице-премьера Юрия 
Трутнева. По сути, это первый программный до-
кумент команды Андрея Жаркова, возглавившего 
АЛРОСА прошлой весной. Реакция вице-премье-
ра пока неизвестна. В самой АЛРОСА утверждают, 
что «подготовленные материалы касались теку-
щей деятельности, а не стратегии». В 2015 году АЛ-
РОСА добыла 38,3 млн карат алмазов, но продать 
смогла только чуть более 30 млн карат из-за гло-
бального падения спроса на мировом рынке и из-
быточных товарных запасов в сегменте огранки. 
В результате продажи упали на 24% (в стоимост-
ном выражении — на 30%, до $3,43 млрд). В 2016 
году компания ждет сохранения показателей до-
бычи и выручки на прежнем уровне (34–39 млн 
карат на $3,5 млрд). Но для этого АЛРОСА нужно 
скорректировать стратегию на 2016 год.

В первую очередь речь идет о сокращении опе-
рационных издержек путем преобразования «в 
операционный холдинг с централизованным 
управлением через функциональные вертикали», 
указано в презентации в разделе «стратегические 
инициативы». Например, это устранение регио-
нального дублирования управленческих функ-
ций и унификация правил управления. Все клю-
чевые функции (продажи, закупки, безопасность, 
сортировка, огранка) предлагается централизо-
вать, а непрофильные виды деятельности — выде-
лить в самостоятельные юридические лица. «Эта 
управленческая реформа по типу 

”
Норникеля“ 

может стать серьезным ударом по полномочиям 
мирнинского офиса, который сейчас формирует 
план закупок в рамках 

”
северного завоза“, а также 

готовит предложения по инвестпрограммам для 
отдельных ГОКов»,— считает источник в одном из 
профильных якутских ведомств. Сергей Горяинов 
из Rough & Polished добавляет, что подобная ини-
циатива была бы уместна лет десять назад, в пери-
од федерализации АЛРОСА, а сейчас «в сфере заку-
пок существует единая вертикаль принятия реше-
ний, сама процедура вполне прозрачна».

Улучшить ситуацию со сбытом алмазов должно 
помочь освоение новых рынков, например путем 
создания инфраструктурной площадки во Влади-
востоке, ориентированной на Азиатско-Тихооке-
анский регион (Китай, Индия, Сингапур), а также 
продвижение новых продуктов (инвестиционные 
бриллианты и связанные с ними финансовые ин-
струменты). Также компания планирует заняться 

формированием и продвижением бренда ALROSA 
Alliance на мировом рынке и развитием «компе-
тенций в области производства и использования 
синтетических алмазов». «Синтетика — одна из 
ключевых угроз для рынка, понимать, что проис-
ходит в этой сфере с точки зрения новых техноло-
гий, было бы оправданным,— признает Сергей Го-
ряинов.— Но это вряд ли может стать отдельным 
видом бизнеса для горнодобывающей компании».

Директор по инвестициям April Capital Дмит-
рий Скворцов говорит, что в качестве инструмен-
та инвестиций бриллианты «не просто неликвид-
ный, а нерыночный актив». «Нет ни фьючерсов, 
ни индексов, а продажи осуществляются в рам-
ках аукционов,— поясняет он.— Цены сильно за-
висят от спроса и предложения. Никакой Центро-
банк не возьмет этот актив в свои резервы. Поэто-
му массового спроса на такой инструмент со сто-
роны физических лиц ждать не стоит». Интерес 
могут проявить фонды фондов, но и этот спрос, 
скорее всего, не будет высоким. «Как средство со-
хранения сбережений лучше использовать все же 
золото»,— соглашается управляющий активами 
General Invest Денис Горев. По его словам, инвес-
тиционные бриллианты могут быть рассчитаны 
на состоятельных инвесторов, которые охладели 
к традиционным luxury-инструментам. Но, добав-
ляет эксперт, подобные продукты обычно пред-
лагаются на растущем рынке базового актива, а 
рынок бриллиантов таковым сейчас не является.

Елена Киселева,  
Виталий Гайдаев

Банкирам удвоят срок
Запрет на профессию растянут на десятилетие

Недобросовестным банкирам, 
потворствующим краху кредит-
ных организаций, грозит уже-
сточение ответственности — 
двукратное (с пяти до десяти 
лет) увеличение срока запре-
та на профессию, который в от-
дельных случаях может стать 
даже пожизненным. Впрочем, 
по словам экспертов,  лазейки 
для обхода запрета сохраняют-
ся, а значит, эффективность 
ужесточения санкций под  
вопросом.

Как рассказал зампред Банка Рос-
сии Михаил Сухов, поправки, уже-
сточающие санкции в отношении 

банкиров, поучаствовавших в крахе 
кредитных организаций, будут вно-
ситься в весеннюю сессию ко второ-
му чтению другого блока поправок 
к закону «О банках и банковской де-
ятельности», уже принятых в пер-
вом чтении. В ту его часть, которая 
касается деловой репутации топ-ме-
неджеров банка (предправления, 
его заместителей, членов правле-
ния, главбуха, его заместителя, глав 
и главбухов филиалов), членов его 
совета директоров, официальных 
собственников. Смысл поправок — 
увеличить срок запрета на профес-
сию для провинившихся банкиров 
вдвое: с нынешних пяти до десяти 

лет. При этом не исключается воз-
можность в особо криминальных 
случаях (например, как один из ва-
риантов при рецидиве и при разо-
вых грубых нарушениях) введение 
пожизненной дисквалификации. 
Последнее — пока лишь обсуждае-
мая идея, уточнил господин Сухов, 
не конкретизировав точный поря-
док масштаба проблем, необходи-
мых для дисквалификации. «Я счи-
таю, что нет ничего недопустимого 
в пожизненной дисквалификации 
банкиров при разовых грубых нару-
шениях. Однако эта мера пока толь-
ко обсуждается и может применять-
ся после истечения десяти лет, когда 

завершены процедуры банкротства 
и можно оценить степень ответст-
венности менеджмента. На этапе от-
зыва лицензии эту ответственность 
можно оценить только сослагатель-
но»,— заявил он, уточнив, что у этих 
топ-менеджеров должна быть воз-
можность для обжалования реше-
ний о дисквалификации. 

До сих пор о радикальном ужесто-
чении наказания раздавались мно-
гочисленные, но в основном слова. 
Наиболее популярной последние 
несколько лет стала идея пожизнен-
ной дисквалификации банкиров. 
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ подготовился  
к валютным рискам

Банк России в течение месяца намерен ввести 
повышенные коэффициенты риска по валют
ным активам и увеличить нормативы отчисле
ний в Фонд обязательных резервов по валют
ным пассивам. Как вчера сообщил первый 
 зампред ЦБ Алексей Симановский, меры будут 
касаться всех банковских операций в валюте. 
«Конечно, речь не может идти о некоем шоко
вом воздействии или о том, чтобы снизить долю 
валютных активов в банковской системе. Мы 
хотим, чтобы на валютные операции было боль
ше капитала,— уточнил он.— Это прямое по
следствие нашего видения о том, что валютные 
операции несут дополнительный риск». Кроме 
того, по словам господина Симановского, 
ЦБ не намерен продлевать действие льготных 
нормативов рисков. В конце января регулятор 
разрешил банкам в течение первого квартала 
2016 года производить расчет норматива мак
симального размера риска на одного заемщи

ка или группу связанных заемщиков (Н6) и нор
матива максимального размера риска на од
ного заемщика или группу связанных заемщи
ков банковской группы (Н21) по курсу рубля на 
1 ян варя 2016 года. По данным ЦБ, в январе по
рядка 20–30 банков нарушили H6 изза обвала 
рубля, что некритично для банковской системы 
в целом. «Интерфакс», отдел финансов

БАНКИ

Банки увлеклись  
кредитованием  
акционеров

Десятки российских банков, по предваритель
ным данным, не выполнили бы норматив Н25, 
ограничивающий кредитование связанных сто
рон планкой 20% капитала, если бы он дейст
вовал сейчас. Первоначально ЦБ планировал 
ввести его с 1 января 2015 года, но в итоге 
срок был перенесен на начало 2017 года. Но
вый норматив должен снизить концентрацию 
риска на бизнес собственников. Активное кре
дитование банками бизнеса своих акционеров 
привело к проблемам у ряда крупных игроков 
в кризис 2009 года. «Те банки, которые, по 
оценке, ”не попадают“ в норматив, по нашим 
рекомендациям проводят работу... Количест
во таких банков измеряется десятками, есть 
и банки из первой сотни,— уточнил он.— Быва
ет, что показатель концентрации зашкаливает 

довольно сильно — в два раза». Переносить 
введение норматива еще раз ЦБ не намерен. 
«Интерфакс»

ЛИЗИНГ

«Спецэнерготранс»  
не должен «ВЭБ-Лизингу»

«Спецэнерготранс» сообщил ”Ъ“, что, вопреки 
высказанному во вчерашнем материале ”Ъ“ 
экспертному мнению о том, что «Спецэнерго
транс» «прекратил финансирование лизинго
вых платежей на фоне масштабных убытков 
и смены собственников ”Стройгазконсалтин
га“», компания не прекращала финансирова
ние. «ЗАО ”Спецэнерготранс“ не прекращало 
оплату лизинговых платежей в адрес ОАО 

”ВЭБЛизинг“, а напротив, без перерывов осу
ществляло их оплату в размере, превышающем 
рыночную доходность от эксплуатации вагонов, 
полученных в лизинг»,— говорится в заявлении 
компании. В соответствии с предоставленной 
«Спецэнерготрансом» информацией, по состо
янию на 31 января компания не имеет перед 
ним задолженности, права и обязанности 
«Спецэнерготранса» по договорам лизинга 
 перед «ВЭБЛизингом» отсутствуют. В то же 
время в самом «ВЭБЛизинге» вопрос о том, 
допускались ли на протяжении действия дого
воров лизинга просрочки, все так же не ком
ментируют. Наталья Скорлыгина

ЦБ намерен решить проблемы 
валютных ипотечников в «руч-
ном режиме», поскольку его ре-
комендации банки выполнять 
не хотят. Это означает, что Банк 
России намерен договариваться 
с каждым банком о судьбе его 
заемщиков индивидуально, 
впрочем, банки такая перспек-
тива не только радует, но и пуга-
ет. Кроме того, регулятор прове-
рит, насколько эффективна уже 
действующая программа под-
держки ипотечных заемщиков, 
реализуемая АИЖК и до послед-
него времени практически не-
востребованная.

ЦБ, до сих пор ограничивавший-
ся в вопросе валютной ипотеки, ко-
торая на фоне резкого ослабления 
рубля становится все проблемнее, 
рекомендациями банкам, намерен 
изменить подход. По словам первого 
зампреда Банка России Алексея Си-
мановского, ЦБ планирует провести 
личные консультации с банками по 
вопросу о поиске решений. «Банки в 
этой ситуации вели себя по-разно-
му»,— отметил господин Симанов-
ский. По его мнению, «надо искать 
пути продвижения к решению про-
блемы». Таким образом, от общих ре-
комендаций, данных в январе 2015 
года, конвертировать валютную ипо-
теку в рубли по курсу 39,4 руб./$ 
(см. 

”
Ъ“ от 26 января 2015 года), кото-

рые банки проигнорировали, регу-
лятор переходит к «ручному управ-
лению». Повторять неудачный реко-
мендательный опыт ЦБ пока не на-
мерен. «Целесообразность направле-
ния банкам рекомендаций может 
быть изучена, но пока это представ-
ляется нецелесообразным»,— отме-
тил господин Симановский.

К пересмотру подхода к проблеме 
валютной ипотеки регулятора под-
толкнуло значительное ослабление 
рубля. «Есть понимание, что в связи с 
существенным изменением валют-
ного курса проблема обостри-
лась»,— пояснил господин Симанов-
ский. Так, по данным ЦБ, с начала де-
кабря курс доллара вырос почти на 
15%, до 76,3 руб./$ по состоянию на 2 
февраля. В результате в январе ва-
лютные заемщики начали прово-

дить массовые акции протеста, тре-
буя простить им часть долга по ва-
лютной ипотеке или реструктуриро-
вать кредит по льготному курсу. 
Впрочем, пока видимых результатов 
эти действия не принесли.

Официально тему взаимодейст-
вия с ЦБ банкиры комментируют не-
охотно. По словам директора депар-
тамента по работе с просроченной 
задолженностью Росбанка Игоря 
Шкляра, Росбанк активно предлага-
ет валютным заемщикам свои про-
граммы рефинансирования и ре-
структуризации ипотечных креди-
тов. «В то же время мы готовы к взаи-
модействию с ЦБ, в том числе и в 

”
ручном режиме“ по каждому кон-

кретному случаю»,— заверил он. О 
готовности сотрудничать с ЦБ сооб-
щили в Банке Москвы и Абсолют-
банке. Остальные банки, входящие в 
десятку на ипотечном рынке, не ста-
ли официально комментировать от-
ношение к планам ЦБ вмешаться в 
проблему валютной ипотеки в «руч-
ном режиме». «Непонятно, какие 
еще варианты решения проблемы 
валютных ипотечных заемщиков 
предложит ЦБ,— поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ в банке из топ-10.— Реструк-

турировать валютную ипотеку себе в 
убыток банкиры не станут, так как 
имеют обязательства перед своими 
акционерами. В этом случае возмож-
ный вариант — это компенсация 
убытков банков за счет средств ЦБ, 
однако непонятно, пойдет ли регу-
лятор на это». При этом банкиры не 
вспоминают, что ЦБ уже дал им по-
слабления на случай реструктуриза-
ции ипотеки, разрешив им разнести 
эти убытки во времени.

Помимо перехода к «ручному раз-
решению» проблемы валютных ипо-
течников ЦБ намерен проверить, как 
работает госпрограмма помощи ипо-
течным заемщикам. На программу 
было выделено 4,5 млрд руб. гос-
средств, а ее реализация доверена 
АИЖК, программа стартовала весной 
2015 года. Уже летом ее пришлось пе-
ресмотреть из-за чересчур жестких 
ограничений. «Мы ранее запрашива-
ли банки об использовании этой про-
граммы, и на тот момент эти возмож-
ности почти не использовались. Сей-
час мы хотим актуализировать эту 
информацию»,— пояснил Алексей 
Симановский. В АИЖК вчера отказа-
лись предоставить данные о ходе ре-
ализации программы. Согласно дан-

ным на сайте АИЖК, соглашения о 
сотрудничестве в рамках реализа-
ции программы помощи заемщикам 
с агентством заключили 64 банка.

По словам банкиров, несмотря на 
обновление и расширение програм-
мы (см. 

”
Ъ“ от 24 декабря 2015 года), 

объем реструктуризаций по ней 
меньше, чем по собственным про-
граммам банков. По оценкам участ-
ников рынка, сейчас по программе 
АИЖК банками в совокупности ре-
структурировано несколько десят-
ков ипотечных кредитов, в то время 
как по собственным программам — 
тысячи. «С момента окончательного 
утверждения новой программы 
прошло чуть больше месяца, и она 
еще не успела набрать популярности 
у заемщиков,— отмечает член прав-
ления Газпромбанка Валерий Сере-
гин.— По собственным программам 
реструктуризации банки могут пред-
ложить индивидуальные условия 
фактически неограниченному кругу 
заемщиков, в то время как механизм 
помощи АИЖК достаточно жестко 
регламентирован».

По данным ЦБ, на 1 января объ-
ем ипотечных кредитов в валюте 
в рублевом эквиваленте составляет 
4,5 млрд руб., которые приходятся 
на 122 кредита. «Количество валют-
ных заемщиков в масштабах банков-
ского рынка незначительно, однако 
из-за социальной значимости темы 
государству необходимо принимать 
по ней какие-то решения, причем в 
кратчайшие сроки,— говорит управ-
ляющий партнер НАФИ Павел Сами-
ев.— Вмешательство ЦБ должно 
ускорить принятие решений по это-
му вопросу».

Валерия Францева,  
Юлия Локшина

Проблемы ипотечников 
разведут руками
ЦБ применит к банкам индивидуальный подход

ЦИТАТА

Банк России считает возможным 
пойти навстречу социально  
незащищенным должникам
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ

Для соответствия жестким 
 лицензионным требованиям, 
вступающим в силу с 1 июля, 
компании-реестродержатели за-
пускают общую Систему транс-
фер-агентов и регистраторов 
(СТАР). Этот проект даст возмож-
ность участникам регистратор-
ского рынка передавать друг 
другу электронные документы 
через уже имеющиеся в распо-
ряжении компаний-участников 
региональные филиалы, не уве-
личивая собственную сеть.

Как вчера сообщил 
”
Ъ“ гендирек-

тор специализированного регистра-
тора «СР-ДРАГа» Максим Мурашов, 
совет директоров Профессиональ-
ной ассоциации регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитариев 
(ПАРТАД) одобрил все пункты проек-
та. Заявки на вступление в систему 
принимаются с сегодняшнего дня. 
Предварительно о своем желании 
участвовать в проекте заявили 24 ре-

гистратора из общего числа 39 реги-
страторских компаний. Все они яв-
ляются членами ПАРТАД.

Суть проекта — в объединении 
ресурсов. С 1 июля вступают в силу 
новые лицензионные требования 
для регистраторов. Главным камнем 
преткновения для отрасли стала не-
обходимость наличия сети физиче-
ских филиалов или трансфер-аген-
тов во всех регионах — в 30 субъек-
тах федерации в 2016 году до 60 в 
2019 году. Такая нагрузка непосиль-
на для большинства участников 
рынка. По словам гендиректора ком-
пании «Профессиональный реги-
страционный центр» Олега Савицко-
го, регистратор подает заявление о 
вступлении в СТАР и одновременно 
оферту о заключении с ним транс-
фер-агентского соглашения. «Выпол-
нив обязательства, то есть предоста-
вив в пользование участникам СТАР 
свои филиалы, регистратор получа-
ет право пользоваться филиалами 
других участников»,— отмечает он. 
Трансфер-агент в регионе принима-
ет от клиента документ и подтвер-
ждает его подлинность, а затем на-
правляет по электронным каналам 
связи регистратору, обслуживающе-
му данного клиента.

Проект разбит на две части — 
«СТАР-Лайт» и «Супер-СТАР». «Мы за-
пускаем проект в 

”
легкой“ версии, 

которая не предполагает разработки 
специального программного обес-
печения. Каждый участник исполь-
зует свою IT-систему, а общая часть 
документооборота осуществляется 
через ЭДО ПАРТАД. Второй этап по-
дразумевает разработку оригиналь-
ного софта, разработка и тестирова-
ние которого займет от четырех до 

шести месяцев»,— поясняет Максим 
Мурашов. Ответственность участни-
ков системы регулируется трансфер-
агентскими договорами. В дальней-
шем, по словам господина Савицко-
го, планируется разработать меха-
низм страхового типа в виде компен-
сационного фонда.

Впрочем, СТАР — не единствен-
ное решение, существующее на рын-
ке. Национальная фондовая ассоци-
ация (НФА) продвигает систему, цен-
тром которой является регистратор 
«Статус», обладающий сетью более 
чем в 30 регионах. «Принцип доку-
ментооборота строится на обмене 
документами с использованием 
электронной подписи, где мы высту-
паем организатором системы и 
трансфер-агентом»,— отмечает ген-
директор «Статуса» Михаил Недель-
ский. При этом компания не плани-
рует передавать функции трансфер-
агента по реестрам, которые она ве-
дет, другим регистраторам. По сло-

вам господина Недельского, это по-
зволит обеспечить должную степень 
защиты от мошеннических дейст-
вий, которые чаще всего происходят 
по акциям крупных эмитентов.

Однако наличие в ядре системы 
единственного крупного регистра-
тора для участников рынка может 
оказаться проблемой. «Такая модель 
системы опасна возникновением за-
висимости ее участников от компа-
нии, которая является их прямым 
конкурентом»,— считает председа-
тель совета директоров ПАРТАД 
Петр Лансков. По его мнению, в слу-
чае если корпоративные интересы 
не будут совпадать, то участник та-
кой системы рискует быть исклю-
ченным из нее в одностороннем по-
рядке, что автоматически повлечет 
для него нарушение лицензионных 
требований. По его словам, система, 
где все участники равны и ни у кого 
нет «контрольного пакета», сложнее, 
но устойчивее, поскольку дает боль-
ше степеней свободы.

Тем не менее часть регистрато-
ров, проявивших заинтересован-
ность в СТАР, планируют принять 
участие и в проекте НФА. Тем более 
что затраты на участие в проектах со-
поставимы и пока необременитель-
ны. В частности, для вступления в си-
стему СТАР потребуется заплатить 
10–15 тыс. руб., столько же составят и 
ежеквартальные взносы. Наличие 
нескольких решений проблемы ли-
цензионных требований позволяет 
участникам рынка «не класть все яй-
ца в одну корзину». Эффективность 
каждого проекта можно будет оце-
нить после 1 июля 2016 года, когда 
нормы закона вступят в силу.

Мария Сарычева

Регистраторы 
объединяют сети
Что поможет соблюсти  
лицензионные требования

Такую меру в 2010 году предлага-
ли депутаты, ее так и не реализова-
ли, и по странному стечению обстоя-
тельств комментировал ее тогда со-
стоявший в комитете по финансам 
Госдумы член фракции КПРФ Алек-
сей Багаряков, подконтрольный ко-
торому УИК-банк в 2011 году сам ли-
шился лицензии. В сентябре 2014 го-
да комитет по бюджету и финансо-
вым рынкам Совета федерации 
предлагал на законодательном уров-
не запретить топ-менеджерам лоп-
нувших банков занимать руководя-
щие посты в действующих банках — 
пожизненно. Как рассказывал тогда 
«Известиям» зампред комитета сена-
тор Николай Журавлев, такой зако-
нопроект будет вскоре внесен в Гос-
думу. В пресс-службе ЦБ тогда указы-
вали, что это могло бы быть возмож-
ным в случаях, когда менеджер по-
вторно довел банк до краха.

Увеличивая сроки нахождения 
банкиров в черном списке, власти 
наконец перешли от слов о необхо-

димости ужесточения санкций за 
крах банков к делу, указывают экс-
перты. Это не первая попытка уже-
сточить действующий подход. Но до 
сих пор ужесточения были точечны-
ми. В 2013 году были внесены изме-
нения, устраняющие возможность 
для недобросовестных банкиров не 
попадать в черный список через ру-
ководство банками в статусе врио. В 
2011 году были приняты изменения, 
позволяющие отстранять топ-менед-
жеров банков с сомнительной дело-
вой репутацией от управления кре-
дитными организациями задним 
числом — в случае выявления в от-
ношении уже согласованного с ЦБ 
топ-менеджера банка фактов, пре-
пятствующих его согласованию ре-
гулятором, такое согласование ЦБ 
получил право отзывать. Впрочем, 
поскольку черный список — не пу-
бличный, как использовались на 
практике данные меры и какой они 
эффект дали, непонятно.

Неясно это и сейчас. На текущий 
момент, по данным ЦБ, в черном 
списке банкиров 4742 человека, а 

банки продолжают банкротиться, в 
том числе криминально. И радикаль-
ного изменения ситуации от нового 
ужесточения участники рынка не 
ждут. Дело в том, что действующий 
подход, вне зависимости от сроков 
дисквалификации, позволяет недо-
бросовестным банкирам устраивать-
ся на работу в банки на должности, 
не подлежащие согласованию с ЦБ, к 
которым не применяются требова-
ния о деловой репутации (например, 
советниками) или, если речь идет о 
владении банком, осуществлять его 
опосредованно через третьих лиц. И 
эту ситуацию предложенные по-
правки не корректируют. «Видимо, 
по мнению ЦБ, такое вмешательство 
в деятельность банков будет уже из-
быточно, а, принимая даже на неру-
ководящую работу таких лиц, руко-
водство и собственники банков и так 
рискуют собственной репутаци-
ей»,— говорит один из банкиров, 
констатируя, что таким образом ла-
зейка остается. Вопрос включения в 
черный список руководства и собст-
венников санируемых банков тоже 

пока не обсуждается: нет факта краха 
банка, нет и оснований для попада-
ния в черный список. Впрочем, по 
мнению вице-президента ФБК Алек-
сея Терехова, предложенные меры 
сами по себе выглядят достаточно 
жесткими. «Десять лет, в отличие от 
пяти, которые оставляют хоть какие-
то перспективы,— срок, после кото-
рого вернуться в профессию, тем бо-
лее в финансах, очень сложно, такой 
шаблон даже в СССР существовал»,— 
рассуждает он. Но сразу оговаривает-
ся: для добросовестных банкиров, 
которые допустили крах банка неу-
мышленно, что, конечно, не снимает 
с них вины, но и не должно полно-
стью выключать их из профессии, в 
то время как недобросовестные иг-
роки продолжают действовать в дру-
гих банках.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Банкирам удвоят срок
с7

60 субъектов федерации  
должна будет охватывать сеть  
каждого регистратора в 2019 году  
для соблюдения лицензионных требований

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Государство считает нужным в 2016 го-
ду поднять уровень дивидендных выплат 
 госкомпаний до 50% прибыли, чтобы по-
лучить лишние 110 млрд руб. доходов. Это 
должно пополнить бюджет, который в этом 
году, как ожидается, недополучит почти по-
ловину суммы от дивидендов госкомпаний 
по сравнению с 2015 годом. Компании от-
неслись к новой инициативе сдержанно, 
указывая на неизбежный рост кредитной 
нагрузки и сокращение инвестиций.

Государство планирует пополнить бюджет в 
2016 году более чем на 110 млрд руб. за счет ро-
ста выплат дивидендов от госкомпаний, заяви-
ла вчера на коллегии Минэкономики глава Роси-
мущества Ольга Дергунова. По ее словам, рассма-
тривается возможность повышения максималь-
ного уровня выплат с 25% до 50% прибыли. В 2015 
году объем дивидендных поступлений в поль-
зу государства, по оценке Минфина, составил 
247,3 млрд руб. Но в 2016 году эта сумма должна 
сократиться до 140,5 млрд руб. из-за выпадения 
дивидендов Sakhalin Energy (контролируется 
«Газпромом») и снижения выплат «Роснефтегаза» 
(владеет 69,5% «Роснефти»). Основными платель-
щиками должны остаться «Газпром», «Роснефте-
газ», АЛРОСА и «Башнефть».

Правительство с начала десятилетия посте-
пенно поднимает как уровень выплаты дивиден-
дов госкомпаниям, так и качество этих выплат. 
Так, в ноябре 2012 года правительство обязало 
госкомпании направлять на дивиденды не ме-
нее 25% от прибыли по РСБУ, потом это требова-
ние было распространено и на их дочерние пред-
приятия. В дальнейшем планируется перевести 
все госкомпании на выплаты 25% прибыли по 
МСФО, если она больше РСБУ (сейчас это носит 
рекомендательный характер), проект соответст-
вующего распоряжения в конце прошлого года 
Росимущество внесло в правительство.

В большинстве опрошенных 
”
Ъ“ госкомпаний 

продемонстрировали полную лояльность ранее 
принятым дивидендным инициативам прави-
тельства, но новшество прокомментировали сдер-
жанно. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ пояснили, что компания 

выплачивает дивиденды по МСФО. Но к реально-
му росту выплат предложения Росимущества мо-
гут и не привести, поскольку «Аэрофлот» может от-
читаться за 2015 год с убытком. В «Роснефти», «Газ-
проме», АЛРОСА и «Башнефти» ситуацию не ком-

ментируют, но ранее глава «Башнефти» Александр 
Корсик говорил, что компания взяла на себя обя-
зательства по дивидендам в размере 20 млрд руб. 
в год (это больше 25% прибыли по МСФО). Источ-
ники в нефтегазовых компаниях говорят, что под-
нятие формального уровня выплат дивидендов 
не так принципиально, поскольку капризы эко-
номической ситуации зачастую приводят к куда 
большим перекосам в выплатах, чем требования 
государства. Так, «Газпром» в прошлом году, сохра-
няя дивиденды на акцию на прежнем уровне в 
7,2 руб., из-за колоссальных курсовых разниц вы-
платил 107% чистой прибыли по МСФО, или 90,2% 
прибыли по РСБУ. Та же «Башнефть» выплатила по 
итогам 2014 года 46% прибыли по МСФО.

В ВТБ 
”
Ъ“ пояснили, что новая дивидендная по-

литика ВТБ и практика выплат находятся «в стро-
гом соответствии с действующими рекоменда-
циями Росимущества». В Сбербанке поясняют, 
что рекомендации по размеру дивидендных вы-
плат будут приняты на набсовете банка в середи-
не апреля. И только в «Ростелекоме» говорят, что 
готовы довести уровень выплат до 50%.

Сильнее всех могут пострадать энергетики. 
В «РусГидро» говорят, что «выплата сверхнорма-
тивных дивидендов может негативно сказаться 
на финансовой устойчивости группы». Как пояс-
няют в холдинге, на 2016 год приходится пик фи-
нансирования инвестпрограммы, к тому же не ре-
шен вопрос рефинансирования задолженности 
«РАО ЭС Востока». Дивидендная политика «РусГи-
дро» предусматривает минимальный размер вы-
платы в размере 5% чистой прибыли по МСФО, в 
2014 году компания выплатила 25% прибыли. В 
«Интер РАО» и «Россетях», которые платят 25% при-
были по РСБУ, отказались от комментариев. «Это 
большая нагрузка,— говорит источник 

”
Ъ“ в од-

ной из электросетевых компаний.— Она значи-
тельно сократит возможности для инвестирова-
ния в развитие инфраструктуры, в том числе в тех-
присоединение новых потребителей, новое стро-
ительство». По его словам, компании будут выну-
ждены брать кредиты, что приведет к ухудшению 
их финансово-экономического состояния. Повы-
шение дивидендов означает уменьшение свобод-
ного денежного потока компаний, согласен парт-
нер юридической фирмы Nektorov, Saveliev & 
Partners Александр Некторов, в результате снижа-
ется бизнес-активность и инвестиции.

Наталья Скорлыгина

Госкомпании поделятся прибылью
Бюджет может забрать 50% прибыли через дивиденды

Совет директоров «Мечела» попол-
нится представителем кредиторов — 
по данным 

”
Ъ“, им станет советник 

главы Газпромбанка (ГПБ) Тигран 
 Хачатуров. Он должен помочь креди-
торам лучше понимать расходы  
компании.

В новый совет директоров закреди-
тованного «Мечела» Игоря Зюзина вой-
дет всего один представитель от банков-
кредиторов — им должен стать совет-
ник предправления ГПБ Тигран Хачату-
ров, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. Его кандидатуру вчера рас-
смотрел нынешний совет, который будет 
переизбран на годовом собрании акци-
онеров (в 2015 году прошло в конце ию-
ня). По словам собеседников 

”
Ъ“, выдви-

жение человека от ГПБ обусловлено тем, 

что банк — крупнейший кредитор «Мече-
ла» ($1,4 млрд и 33,7 млрд руб. из $6,18 мл-
рд общего долга) и принимает самое ак-
тивное участие в разработке схем реструк-
туризации долгов компании. Тигран Ха-
чатуров порекомендовал 

”
Ъ“ обратить-

ся в ГПБ и «Мечел», госбанки и компания 
его кандидатуру не комментируют (в ВТБ 
лишь подтверждают, что не планировали 
входить в совет).

Тигран Хачатуров — бывший топ-ме-
неджер «Росатома», с 2002 по 2014 год по-
работавший в «Техснабэкспорте», «Ато-
мредметзолоте» и канадской Uranium One 
Holding. В двух последних господин Хача-
туров был гендиректором и вице-прези-
дентом соответственно. Один из источни-
ков 

”
Ъ“, знакомый с господином Хачату-

ровым, говорит, что тот рассматривал воз-

можность работы в «Мечеле» еще до при-
хода в ГПБ. У господина Хачатурова бога-
тый опыт работы в добывающей отрасли, 
что поможет кредиторам «Мечела» лучше 
понимать и контролировать траты компа-
нии, говорит другой источник 

”
Ъ“.

Сейчас совет директоров «Мечела» во 
главе с Игорем Зюзиным состоит из девя-
ти членов, включая пять независимых, 
по уставу компании решения совета при-
нимаются большинством голосов. Юрист 
фирмы «Хренов и партнеры» Дмитрий Ло-
бачев указывает, что наличие одного пред-
ставителя в совете скорее позволит креди-
торам получать больше информации, чем 
влиять на стратегию компании, но он мо-
жет оспаривать важные сделки, если они 
будут проводиться с нарушениями.

Анатолий Джумайло

«Мечел» даст кресло кредитору
В его совет войдет представитель ГПБ

Газпромбанк не будет инвестором 
СПГ-проектов «Газпрома» на Балти-
ке и Дальнем Востоке. По данным 

”
Ъ“, что сотрудничество уже заморо-

жено из-за западных санкций про-
тив банка, «Владивосток СПГ» отме-
нен, а по балтийскому проекту идут 
 переговоры с Shell, но перспективы 
неясны.

«Газпром» решил отказаться от услуг Газ-
промбанка (ГПБ) по привлечению инвесто-
ров для проектов по сжижению газа. В фев-
рале 2014 года монополия договорилась с 
банком о том, что он получит по 25% в «Бал-
тийский СПГ» и «Владивосток СПГ» мощно-
стью по 10 млн тонн СПГ каждый. Предпо-
лагалось, что ГПБ также возьмет на себя ор-
ганизацию проектного финансирования 
и большую часть затрат до принятия инве-
стиционных решений, а затем окупит за-
траты, продав доли. Теперь «Газпром» из-
менил соглашение, убрав из него пункт об 
участии банка в капитале СПГ-проектов и 
«дополнив положениями, определяющи-

ми рамочный характер». В «Газпроме» и 
ГПБ отказались от комментариев.

Собеседники 
”
Ъ“ еще в 2015 году гово-

рили, что сотрудничество «Газпрома» с бан-
ком по крупным СПГ-проектам фактически 
заморожено после того, как в 2014 году в от-
ношении ГПБ были введены санкции США 
и ЕС. Банк был призван помочь снизить на-
грузку на инвестпрограмму «Газпрома», дав 
ему возможность сосредоточиться на по-
литически важных проектах газопроводов 
South Stream и «Сила Сибири». Но, будучи 
отрезан от западного рынка финансирова-
ния, ГПБ уже не мог выполнять эту функ-
цию, как и вести переговоры с потенциаль-
ными инвесторами и кредиторами СПГ-
проектов. Пока оба проекта существовали 
на стадии идеи, «Газпром» не спешил пере-
сматривать соглашение с банком. Но теперь 
монополия предметно обсуждает участие 
в «Балтийском СПГ» с Shell и соглашение с 
ГПБ могло их осложнить, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. «Владивосток СПГ» «Газпром» уже 

официально признал неактуальным.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к «Газпрому», 

говорит, что переговоры с Shell «идут хо-
рошо». В середине января глава монопо-
лии Алексей Миллер обсуждал реализа-
цию проекта, а также обмен активов с чле-
нами исполнительного комитета Shell Гар-
ри Брекелмансом, Маартеном Ветселааром 
и Ронаном Кэссиди. В то же время, срок за-
пуска проекта сдвинут с 2020 года на 20201 
год. «Ввод за горизонтом 2020 года для рын-
ка — вечность, учитывая текущий уровень 
волатильности и неопределенности по це-
нам»,— отмечает глава Small letters Виталий 
Крюков. По его мнению, перспективы реа-
лизации «Балтийского СПГ» в нынешних 
условиях в принципе непонятны, посколь-
ку ему придется конкурировать с большим 
числом других поставщиков в условиях 
низких цен. Впрочем, сам «Газпром» считает 
проект по-прежнему экономически эффек-
тивным, поскольку как мощности по добы-
че газа, так и существенная часть транспорт-
ной инфраструктуры уже созданы.

Юрий Барсуков

Газпромбанк остался без СПГ
Из-за западных санкций
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Минкомсвязь нашла новый под-
ход к проблеме доступа операто-
ров связи в многоквартирные 
дома, предложив рассматривать 
право граждан на доступ к услу-
гам связи как часть конституци-
онного права на доступ к инфор-
мации. Предполагается, что это 
позволит операторам размещать 
свое оборудование без одобре-
ния двух третей жильцов дома. 
Сейчас такое одобрение полу-
чить практически невозможно, 
вместо этого интернет-провайде-
рам приходится договариваться 
с управляющими компаниями, 
тратя на это до 2% выручки в год.

Минкомсвязь предлагает закре-
пить право граждан на доступ к услу-
гам связи как средство реализации 
конституционного права на доступ к 
информации, следует из информа-
ции о подготовке соответствующего 

нормативно-правового акта на regula-
tion.gov.ru. В министерстве рассчиты-
вают, что это позволит операторам 

связи размещать свое оборудование и 
кабели в общих помещениях многок-
вартирных домов для оказания услуг 
жильцам без одобрения двух третей 
собственников квартир. Проектом 
предлагается обязать органы власти и 
местного самоуправления обеспечи-
вать реализацию права на доступ к 
услугам связи, застройщиков — обес-
печивать оснащение домов инфра-
структурой для размещения оборудо-
вания, а управляющие организации 
— сотрудничать с операторами, име-
ющими договоры с жильцами.

В разрабатываемом проекте Мин-
комсвязь исходит из того, что, заклю-
чая с оператором договор на оказание 
услуг, собственник квартиры реализу-
ет свое конституционное право на до-
ступ к информации. «Таким образом, 
реализация его конституционного 
права упирается в необходимость 
проведения общего собрания жиль-

цов многоквартирного дома и получе-
ния одобрения двух третей голосов от 
общего числа собственников поме-
щений дома. Практическая реализа-
ция данной обязанности в большин-
стве случаев практически невыпол-
нима»,— говорится в материалах.

Сейчас операторы заходят в зда-
ния в основном через управляющие 
компании, объясняет источник, близ-
кий к Минкомсвязи. УК берут за это 
плату, которая ничем не регулирует-
ся. В регионах она может составлять 
0,5–1 тыс. руб. в месяц за подъезд, а в 
целом, отмечается в материалах на 
regulation.gov.ru, достигать 2% выруч-
ки интернет-провайдера в год. «Это се-
рьезно повышает затраты операто-
ров, которые перекладываются на 
абонентов. Заплатив большие суммы 
за вход в здание, оператор потом пре-
пятствует появлению других игро-
ков»,— указывает собеседник 

”
Ъ“.

Минкомсвязь несколько лет пы-
тается упростить операторам доступ 
в здания, но пока не смогла найти об-
щий язык с Минстроем. На днях пре-
зидент Владимир Путин поручил 
Минстрою, Минкомсвязи, Федераль-
ной антимонопольной службе и Ро-
скомнадзору совместно с заинтере-
сованными ведомствами и Медиа-
коммуникационным союзом до 1 
июня представить предложения по 
обеспечению недискриминацион-
ного доступа операторов связи в 
многоквартирные жилые дома.

Если будет реализована инициа-
тива Минкомсвязи, это существенно 
упростит «вход в дома», что умень-
шит сроки начала предоставления 
услуг и повысит их качество, отмети-
ла пресс-секретарь «Вымпелкома» 
Анна Айбашева. «Ростелеком» также 
поддерживает идею и собирается 
принять активное участие в разра-
ботке итогового проекта, сообщил 
представитель компании.

В Минстрое вчера не прокоммен-
тировали предложения Минкомсвя-
зи. Там считают, что оборудование 
операторов создает дополнительную 
нагрузку на конструкции многоквар-
тирного дома и, «безусловно, должно 
быть согласовано с собственниками 
помещений». В Минстрое предлагают 
упростить операторам доступ в мно-
гоквартирные дома другим способом: 
собственникам помещений необхо-
димо будет один раз провести собра-
ние, на котором согласовать условия 
доступа операторов к общему имуще-
ству, а дальнейшую реализацию реше-
ния будет обеспечивать лицо, ответст-
венное за управление домом.

Эту идею операторы не поддер-
живают. «Помимо очевидных слож-
ностей собрать кворум предложение 
не решает проблему злоупотребле-
ний со стороны управляющих ком-
паний. Право собственника жилья 
выбирать провайдера первично и не 
должно зависеть от волеизъявления 
УК и тем более остальных жильцов 
дома»,— отметил представитель 
МТС Дмитрий Солодовников.

Анна Балашова,  
Екатерина Геращенко

Доступ к интернету закрепляют в Конституции
Минкомсвязь нашла способ облегчить операторам связи доступ в дома

Компания А1, инвестиционное 
подразделение «Альфа-групп», 
купила 40% в ростовском «Евро-
доне» — крупнейшем отечествен-
ном производителе индейки. 
При общем снижении потребле-
ния мяса в России индейка сей-
час самая быстрорастущая кате-
гория. Новый совладелец «Евро-
дона» рассчитывает вывести 
продукцию компании на рынки 
Азии и Ближнего Востока.

О приобретении доли в ростов-
ском ООО «Евродон» А1 сообщила вче-
ра. Стороны не раскрыли размер этой 
доли и другие подробности сделки. 
Источник, знакомый с ее условиями, 
говорит, что А1 приобрела 40% — па-
кет, принадлежащий кипрской Brim-
stone Investments Ltd. Остальными ак-
ционерами «Евродона» являются ее 
гендиректор Вадим Ванеев (45%) и ху-
друк Мариинского театра Валерий 
Гергиев (15%). Господин Ванеев гово-
рит, что в результате сделки с А1 струк-
турных изменений в составе собст-
венников компании не произошло. 
Это может означать, что А1 стала сов-
ладельцем «Евродона», купив Brim-
stone Investments.

«Евродон» — крупнейший произ-
водитель и переработчик мяса индей-
ки в России. В 2015 году объемы про-
изводства компании составили 
47 тыс. тонн, а доля рынка — 25%. В 
планах на этот год стоит расширение 
производственных мощностей до 
67 тыс. тонн. В 2014 году оборот компа-
нии, по данным Kartoteka.ru, был 
4,75 млрд руб., чистая прибыль — 
333,09 млн руб. Менеджер одного из 
агрохолдингов считает, что бизнес 
«Евродона» может стоить сейчас 15–
20 млрд руб., оценка аналитика БКС 
Марата Ибрагимова — 13–15 млрд 
руб. с учетом долга. На конец 2014 года 
общая сумма долгосрочных и краткос-
рочных обязательств «Евродона» была 
около 4,5 млрд руб., следует из бухгал-
терского баланса компании. Основ-
ным ее кредитором является ВЭБ.

А1 будет выступать партнером 
«Евродона» по введению новых мощ-
ностей и оптимизации бизнес-про-
цессов, говорится в сообщении ин-
вестиционного подразделения «Аль-
фа-групп». «Мы видим высокий по-
тенциал роста предприятия и воз-
можности не только полного импор-
тозамещения, но и выхода на экс-
портный рынок Азии и Ближнего 
Востока, где выращивание индейки 
ограничено условиями, связанными 
с водой и кормовой базой»,— отме-
тили в пресс-службе А1. На прошлой 
неделе о начале поставок индейки 
на рынок ОАЭ объявила группа «Да-
мате» Наума Бабаева (второй по вели-
чине производитель индейки в Рос-

сии): в этом году она планирует про-
извести около 50 тыс. тонн мяса ин-
дейки, из которых 8% будет отправ-
лено на Ближний Восток. 

Интерес инвесторов к бизнесу по 
выращиванию индейки понятен: 
эта категория мяса на сегодняшний 
день является самой быстрорасту-
щей в России, отмечает господин Иб-
рагимов. «Из-за девальвации рубля 
виды мяса с высокой долей импорта, 
например свинина, подорожали, 
что стало причиной увеличения 
спроса на индейку»,— пояснил ана-
литик. По данным группы «Черкизо-
во», потребление индейки в 2015 го-
ду выросло в стране на 15%, до 
150 тыс. тонн, притом что общее по-

требление мяса сократилось в тот же 
период на 3%, до 10,1 млн тонн. Глава 
Мясного союза Мушег Мамиконян 
оценивает емкость отечественного 
рынка индейки по прошлому году 
еще выше — в 200 тыс. тонн. При 
этом, отмечает он, потребление это-
го вида мяса в России пока невелико: 
если здесь оно составляет 1,5 кг в год 
на душу населения, то в Европе — 
это 6–7 кг, а в арабских странах еще в 
два раза больше. «В зависимости от 
того, какой будет макроэкономиче-
ская ситуация, выйти на уровень по-
требления 4–5 кг на человека Россия 
сможет в течение четырех—семи 
лет»,— считает господин Мамико-
нян. Стимулом роста производства, 
по мнению эксперта, может стать бо-
лее активное использование индей-
ки в перерабатывающей промыш-
ленности, где она будет хорошей аль-
тернативой говядине и свинине.

Еще одним крупным производите-
лем индейки в России в этом году ста-
нет «Черкизово»: агрохолдинг еще с 
2012 года в партнерстве с Grupo 
Fuertes (крупнейший производитель 
индейки в Испании) реализует про-
ект «Тамбовская идейка» стоимостью 
7,3 млрд руб. В рамках него до конца 
года планируется произвести до 
50 тыс. тонн индюшатины. В «Черки-
зово» обещают, что первая партия мя-
са индейки появится в рознице и в 
сегменте HoReCa осенью. 

Олег Трутнев

Игра в индейку
А1 стала совладельцем «Евродона»

Американская Sony Pictures 
Television, управляющая в Рос-
сии телеканалами Sony Sci-Fi, 
Sony Entertainment Television 
и Sony Turbo, решила проблему 
с законом об ограничении ино-
странных инвестиций в россий-
ских СМИ за две недели до того, 
как его соблюдение начнет про-
верять Роскомнадзор. 80% рос-
сийской компании группы полу-
чил бывший топ-менеджер «Газ-
пром-медиа» и «Национальной 
Медиа Группы» Владимир Хану-
мян — давний соратник минори-
тария российского бизнеса Sony 
Pictures Television Питера Герви.

Сделка по продаже российского 
бизнеса Sony Pictures Television на 
днях была закрыта — об этом 

”
Ъ“ сооб-

щил источник, близкий к одной из ее 
сторон. 80% бизнеса, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, приобрел Владимир Ха-

нумян. Господин Ханумян еще в прош-
лом году обсуждал возможность по-
купки Sony Pictures Television с Ро-
скомнадзором, осведомлен еще один 
собеседник 

”
Ъ“. Ведомство консульти-

ровало медиакомпании на тему при-
ведения структуры бизнеса в соответ-

ствие закону, ограничивающему до-
лю иностранцев 20%, а с 15 февраля бу-
дет проверять, как СМИ исполнили за-
кон. «Новая структура собственности 
компании полностью соответствует 
требованиям нормативных докумен-
тов»,— подтвердил 

”
Ъ“ представитель 

Sony Pictures Television, отказавшись 
уточнить подробности. Господин Ха-
нумян не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Sony Pictures Television распростра-
няет в России три кабельных телека-
нала: Sony Entertainment Television 
(сериалы и шоу, ориентированные на 
женщин), Sony Turbo (ориентирован 
на мужчин) и Sony Sci-Fi (фантастика и 
мистика). Ни один из них не входит в 
топ-20 кабельно-спутниковых телека-
налов в России. По данным TNS Russia, 
в 2015 году доля аудитории (среднее 
количество человек, смотревших те-
леканал, в процентах от числа телез-
рителей в конкретный момент време-
ни) Sony Entertainment Television со-
ставила 0,08%, Sony Turbo — 0,01%, 
Sony Sci-Fi — 0,09%.

По данным Роскомнадзора, все ка-
налы Sony зарегистрированы на ООО 
«Эс-Пи-Ти-Ай Нетворкс Восток». Эта 
компания, по данным Kartoteka.ru, 

принадлежит ООО «Эс-Пи-Ти-Ай 
Нетворкс Холдингз Восток», а оно, в 
свою очередь, британским SPTI 
Networks Eastern Europe (UK) Ltd и 
AXN Europe Ltd. Миноритарным сов-
ладельцем российского бизнеса Sony 
Pictures Television считается также 
основатель телесети СТС американ-
ский предприниматель Питер Герви. 
Он вчера не ответил на запрос 

”
Ъ“. В 

распространенном на прошлой неде-
ле сообщении о сделке по созданию 
совместного предприятия между 
StoryFirst Питера Герви и британской 
Pinewood Group указывалось, что го-
сподин Герви среди прочего остается 
совладельцем российских каналов 
Sony Pictures Television.

Владимир Ханумян — давний 
знакомый Питера Герви, на СТС ко-
торого работал с момента основания 
компании в 1996 году. В 2009–2010 
годах господин Ханумян возглавлял 
телевизионное направление «Наци-
ональной Медиа Группы» (НМГ) 
Юрия Ковальчука, в которое входи-
ли РЕН ТВ и «Пятый канал». В 2013 го-
ду после ухода господина Герви с по-
зиции президента «Системы масс-
медиа» Владимира Евтушенкова эту 

позицию занял господин Ханумян. В 
феврале 2014 года он перешел в «Газ-
пром-медиа», где курировал телеви-
зионный бизнес в должности заме-
стителя главы холдинга Михаила Ле-
сина. В январе 2015 года «Газпром-
медиа» возглавил Дмитрий Черны-
шенко — и господин Ханумян поки-
нул холдинг.

Как рассказывали ранее собесед-
ники 

”
Ъ“ на медиарынке, господин 

Ханумян в прошлом году обсуждал 
возможность покупки бизнеса Sony 
Pictures Television в партнерстве с 
НМГ, но идея не нашла поддержки в 
медиагруппе. В то же время сама НМГ 
проявила себя как активный покупа-
тель иностранных кабельных кана-
лов, которые в связи с принятием ог-
раничений на владение иностранца-
ми в российских медиа были выну-
ждены искать местных партнеров. 
Так, НМГ создала совместное пред-
приятие с одним из крупнейших иг-
роков на этом рынке — Discovery и го-
товится приобрести 80% группы кана-
лов Viasat: соответствующее ходатай-
ство поступило в Федеральную анти-
монопольную службу.

Анна Афанасьева

Sony Pictures Television  
нашла своего зрителя
Российские телеканалы группы приобрел Владимир Ханумян

При текущих курсах валют в Рос-
сии цены на подержанные автомо-
били, особенно класса люкс, дейст-
вительно привлекательны, считает 
операционный директор по прода-
жам автомобилей люксового на-
правления «Авилон АГ» Вагиф Бику-
лов. Это, по его словам, привело к 
ажиотажу со стороны европейских и 
азиатских дилеров на рынке быв-
ших в употреблении машин. «Быст-
рее всего были проданы Ferrari с 
пробегом, были в России винтажные 
308-е и 430-е машины. Они стоили за 
€10–20 тыс., а в Европе были не де-
шевле €60–80 тыс.»,— рассказал он.

Автодилеры фиксируют интерес 
иностранцев и к новым автомоби-
лям из России. «С 2014 года курс дол-
лара вырос в 2,5 раза, а стоимость ав-
томобилей — на 25–30%. И если сей-
час смотреть стоимость машин в ва-
люте, то рынок РФ — один из самых 
дешевых в мире»,— отмечает дирек-
тор по продажам ГК «АвтоСпец-
Центр» Александр Зиновьев. В «Авто-
СпецЦентр», по его словам, также 
стали обращаться покупатели из раз-
ных стран. «В частности, повышен-
ный спрос мы наблюдаем с китай-
ского рынка и получаем заказы на 
большие партии автомобилей»,— го-
ворит Александр Зиновьев. 

По мнению представителя «Авто-
мира» Татьяны Лавреновой, данная 
тенденция могла коснуться прежде 
всего премиум-сегмента: «В наших 
дилерских центрах Nissan, Mazda, 
Hyundai об интересе иностранцев не 
сообщают. Хотя разовые сделки, воз-
можно, случаются». Так, сотрудник 

дилерского центра Skoda рассказал 

”
Ъ“ о покупателе из Белоруссии, ко-

торый был готов купить Skoda 
Superb на несколько сот тысяч ру-
блей дороже розничной цены. При 
ввозе автомобилей, произведенных 
в РФ, в Белоруссию и Казахстан поку-
патель не уплачивает пошлину, на-
поминает Максим Ровинский из 
юридической фирмы ЮСТ.

«Сегодня прайс-листы большинст-
ва производителей переведены в ру-
бли по курсу в диапазоне 50–60 ру-
блей за евро. Это позволяет перекуп-
щикам компенсировать даже тамо-
женные платежи при импорте в Евро-
пу и Азию. Поэтому сейчас производи-
тели строго следят за дилерами, чтобы 
избежать продаж на другие рынки и 
оставить инвестиции в России, а не у 
неофициальных торговых компа-
ний»,— говорит Вагиф Бикулов. 

Повышенный спрос на россий-
ские автомобили у иностранцев на-
блюдался и в конце 2014-го — начале 
2015 года, напоминает руководитель 
автомобильной практики EY Андрей 
Томышев. Сейчас покупатели — в 
основном из СНГ, Белоруссии и Ка-
захстана — интересуются разными 
брендами, но, конечно же, будут 
пользоваться спросом машины, це-
ны на которые были проиндексиро-
ваны меньше всего, рассуждает он. 
Объемы продаж новых автомобилей 
иностранным покупателям могут 
быть существенными в общих прода-
жах дилеров, но с увеличением цен 
на машины интерес иностранных 
покупателей к ним будет снижаться, 
считает эксперт.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Иномарки  
хорошо слушаются рубля
с1

4,75 
 миллиарда рублей
составил оборот 
 «Евродона»  
в 2014 году  
(данные kartoteka.ru)

ЦИТАТА

Строительные нормы и правила 
содержат устаревшие требова-
ния к инженерным сооружениям 
многоквартирных домов, необхо-
димые для размещения совре-
менной инфраструктуры связи
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых 
 коммуникаций, на правительственном 
часе в мае 2015 года



культура

Легендарный театр Брехта «Бер-
линер Ансамбль» представил но-
вую постановку чеховских «Трех 
сестер» по версии известного не-
мецкого режиссера Леандера Ха-
усмана. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Совместными усилиями глав-
ных российских театральных фести-
валей у зрителей за последние па-
ру десятилетий сложилось представ-
ление о современном немецком теа-
тре как о явлении радикальном, тес-
но связанном с социальной реаль-
ностью и не знающем никаких «гра-
ниц интерпретаций» (коими в послед-
нее время сильно озабочены отечест-
венные ретрограды). Конечно, реаль-
ность далека от воображаемых кар-
тин. И на знаменитых немецких сце-
нах встречаются образцы весьма кон-
сервативного театрального мышле-
ния. И в Германии есть театры, твор-
ческую политику которых большин-
ство экспертов считают анахрониз-
мом, а смены руководства этих теа-
тров они же ждут с нетерпением. Бла-
го, ротация происходит планомерно, 
и обо всем объявляется заранее. Так, 
все здесь знают, что через полтора го-
да знаменитый режиссер Клаус Пай-
ман освободит (многие скажут — на-
конец-то освободит) кресло руководи-
теля прославленного театра «Берли-
нер Ансамбль» и уйдет на покой, а его 
место займет Оливер Реезе, сейчас 
весьма успешно руководящий драма-
тическим театром во Франкфурте.

Признаюсь, нападки немецких 
коллег на Паймана всегда казались 
мне не совсем справедливыми, 
в конце концов, за одно то, что при 
нем в «Берлинер Ансамбле» много 
раз работал Роберт Уилсон, нужно 
было бы поблагодарить уходящего 
на покой интенданта. «Три сестры» 
поставил, конечно, не Пайман, а Ле-
андер Хаусман — но интендант от-
вечает за все — значит, и за этот 

только что выпущенный образец 
старомодного псевдоисторизма.

Кстати, выбранный для спектакля 
перевод Томаса Браша мог бы настро-
ить режиссера на активное вторжение 
в текст — перевод весьма вольный, 
мнимая небрежность которого (на-
пример, вместо «ключ потерян» Ири-
на говорит «я потеряла ключ» и т. д.), 
видимо, скрывала собственное ре-
жиссерское прочтение Браша. Но Ха-
усман, судя по всему, обращался в мы-
слях не к Брашу, а к Петеру Штайну. 
Его «Три сестры», поставленные в сере-
дине 1980-х в Западном Берлине, бы-
ли одним из главных спектаклей не-
мецкоязычного театра второй полови-
ны прошлого века. И кто бы ни обра-
щался после этого к чеховской пьесе, 
он волей-неволей вступал в диалог со 
штайновским спектаклем — даже те, 
кто, подобно Кристофу Марталеру или 
Андреасу Кригенбургу, в своих «Трех 
сестрах» уходит далеко от тех канонов 
психологического театра, которому 
когда-то столь убедительно и эффект-
но присягнул Штайн.

Есть, конечно, неопровержимое об-
аяние в таком чинном подходе — ког-
да на сцене выстроен подробный па-
вильон (художник Лотар Холлер), ма-
кет дома Прозоровых с тщательно со-
старенной ссыпающейся краской на 
стенах, которая свидетельствует о не-
богатстве семьи, лестницей, ведущей 
на второй этаж, и пианино у стены, 
самоваром на столике, портретом по-
койного отца с траурной лентой в углу, 
офицерскими мундирами и точным 
следованием авторским указаниям 
о расцветке платьев сестер (костюмы 
Янины Бринкман). Все-таки неистре-
бима вера театра — оказывается, и не-
мецкого тоже — в то, что и сегодня 
можно создать волшебную иллюзию, 
переодевшись в персонажей стослиш-
нимлетней давности, что, крутанув на 
поворотной сцене дом, можно заста-
вить зрителя поверить: вместе с пер-

сонажами публика оказалась в саду… 
В общем, что сюжет чеховской пьесы 
можно как ни в чем не бывало попро-
бовать пережить заново.

Время, конечно, берет свое. Если 
и похожи отдаленно персонажи Хаус-
мана на персонажей Штайна, то сле-
дует признать, что выглядит это так, 
как будто «Три сестры» Штайна про-
лежали где-то взаперти и за это вре-
мя с героями произошли необрати-
мые изменения. Так, в пару любовни-
ков превратились Федотик и Родэ. Пе-
рестали стесняться своего влечения 
друг к другу Кулыгин и Ольга. А Вер-
шинин в долгой-долгой сцене проща-
ния с горячностью не меньшей, чем 
в Машу, впивается все в тех же Оль-
гу и Кулыгина. Штайновские «Три се-
стры» жили посреди вечности вели-
кой культуры. Все герои Хаусмана на-
ходятся накануне больших потрясе-
ний, поэтому и старые приличия от-
брошены — сестры не стесняются от 
отчаяния выть просто животными 
голосами, подхватывая друг друга, 
а Вершинин и Маша в порыве страсти 
недолго думая срывают со стены пор-
трет покойного папы, чтобы было что 
подложить под себя на пол.

Какие потрясения, и так понят-
но: один из офицеров, присев к пиа-
нино, наигрывает «Интернационал». 
И уходят из города военные под му-
зыку, в которой явственно слышатся 
революционные ноты. В этой опре-
деленности можно прочитать бес-
пощадность, которая, вероятно, для 
брехтовских стен все-таки уместнее, 
чем чеховская неизбывная безнаде-
га, вот ведь и из перевода финала пье-
сы следует, что сестры все-таки точно 
смогут узнать, зачем они живут и за-
чем страдают.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Неактуальный Чехов
«Три сестры» в театре «Берлинер Ансамбль»

Певец и композитор, в прошлом  
вокалист и барабанщик груп-
пы Genesis Фил Коллинз отмеча-
ет свое 65-летие. В прошлом го-
ду он объявил о планах выпуска 
ремастированных версий вось-
ми сольных альбомов. Музыкант 
согласился рассказать об этой 
работе БОРИСУ БАРАБАНОВУ, 
но попросил не отдавать интер-
вью в печать до официального пе-
реиздания дисков. Дата переи-
здания переносилась, и в итоге 
в течение полугода, прошедшего 
после разговора, ФИЛ КОЛЛИНЗ 
успел объявить о возвращении 
на сцену и работе над новым ма-
териалом, а интернет-тролли на-
чали кампанию против камбека 
Коллинза. Наконец, на днях в про-
даже стали появляться новые 
версии альбомов, и записанная 
беседа оказалась очень кстати.

— Расскажите, пожалуйста, о ва-
шем новом контракте с Warner. 
Насколько я понимаю, его главное 
содержание — это переиздание 
старых записей? Ничего нового?
— С Warner я сотрудничаю на про-
тяжении всей своей карьеры. Ког-
да я задумал сделать кое-что новое, 
у меня и в мыслях не было, что для 
этого нужно сменить лейбл. Мы про-
сто заново подписали контракт. Этой 
новой вещью стала серия переизда-
ний. В какой-то момент я понял, что 
выросло целое новое поколение, ко-
торое слушает мою музыку, есть мно-
го молодых музыкантов, которые го-
ворят, что я на них повлиял. Но кон-
кретно для них я не сделал ничего. 
Ну, вот возьмите, например, Адель, 
с которой мы сделали несколько на-
бросков песен. Или лучше Лорд. Вы 
знаете Лорд — Lorde?
— Да, конечно.
— Вот об этом поколении я и гово-
рю. Честно скажу, мне никогда не 
нравилось, когда музыканты всерь-
ез говорят о переиздании своих ве-
щей, но при этом просто кладут ди-
ски в новые обложки. Поэтому, ког-
да Warner изложили свои предло-
жения, мне понравилась идея доба-
вить к классическим версиям аль-
бомов записи, которые могут объ-
яснить, как эти песни сочинялись, 
как они жили. Это могли быть и са-
мые ранние наброски, и концерт-
ные версии, которые очень отлича-
лись от альбомных версий. В итоге 
в наборе с каждым оригинальным 
альбомом мы предлагаем CD с жи-
выми версиями песен. Чтобы вы по-
нимали разницу, могу сказать, что 
альбом «Face Value» (1981) я запи-
сывал в студии, практически, само-
стоятельно. В исполнении большой 
группы это, конечно, звучит сов-
сем по-другому. Первыми мы реши-
ли переиздать альбомы «Face Value» 
и мой любимый «Both Sides» (1993). 
Надеюсь, у людей появится возмож-
ность заново открыть для себя эту 
музыку. Еще одна идея, которая мне 
понравилась, состояла в том, чтобы 
заново переснять мои портреты для 
обложек. Обложка «Face Value» — 
это тот же ракурс, но это я сегодняш-
ний. У нас была целая сессия в Нью-
Йорке, во время которой мы сдела-
ли точные копии всех обложек с по-
правкой на 2015 год.
— Извините, я повторю свой во-
прос: на этих дисках только пес-
ни, которые мы знаем? Или что-
то нашлось в архивах?
— Например, переиздание «Face 
Value» выглядит так. На одном дис-
ке — ремастированные версии пе-
сен с альбома в знакомом порядке. 

А на другом — среди концертных 
вариантов этих вещей можно най-
ти, например, демовариант песни 
«Please Don’t Ask», которую до нача-
ла моей сольной карьеры можно бы-
ло услышать на концертах Genesis. 
В альбом она не вошла, но в этот пе-
риод я работал над собственным ее 
прочтением и в итоге выпустил этот 
набросок сейчас. Также интересно 
показать людям первоначальную 
версию песни «Misunderstanding», 
которую я писал для «Face Value», 
но в итоге отдал в альбом Genesis 
«Duke». Или вот песня «The Roof Is 
Leaking». Она есть в альбоме, но в пе-
реиздании вы найдете вариант, ко-
торый я записал на своей домашней 
студии, его никто не слышал рань-
ше. Там звучит чудесная слайд-гита-
ра Эрика Клэптона. Также мы выпу-
стили инструментал «And So To F», 
который звучал только на концер-
тах. Так и на новых версиях других 
альбомов вы найдете вещи, с кото-
рыми я, как теперь понятно, обо-
шелся не лучшим образом. Они бы-
ли достойны другой судьбы.
— Господин Коллинз, первый 
в своей жизни CD, который я дер-
жал в руках, был как раз «Face 
Value». Этот альбом был этало-
ном качественного звука, я пом-
ню, что переписал его на хромо-
вую кассету и наслаждался совер-
шенно новыми акустическими 
впечатлениями. Сейчас понятие 
«качество звука» у людей совер-
шенно иное. Ваши переизданные 
альбомы многие будут слушать 
в формате mp3.
— Рассказать вам, как я слушаю му-
зыку? Она, кажется, вообще не зву-
чит в моем доме. Я не из тех, кто не 
расстается с музыкой даже в ван-
ной комнате. В машине — другое 
дело. В целом вы правы. Люди сей-
час просто забыли, что такое насто-
ящий звук, записанный в хорошей 
большой студии. Я вам больше ска-
жу. Звукоинженер Ник Дэвис, ко-
торый много работал с записями 
Genesis в последние 25 лет, был по-

ражен, насколько мои ремастиро-
ванные альбомы отличаются по зву-
чанию от тех файлов, которые есть 
у всех в плеерах. Но я-то никогда об 
этом не забывал!
— Но вообще, как мне кажется, 
у групп вроде Genesis, Pink Floyd 
или Led Zeppelin невозможно най-
ти что-то, чего действительно ни-
кто не слышал раньше и что при 
этом действительно достойно 
внимания. Это чаще всего мани-
пуляции лейблов. Или нет?
— Ну, о своем отношении к заме-
не упаковки, ко всем этим «Golden 
Collection», «Platinum Collection» 
я вам уже говорил. Я соглашусь с ва-
ми. Если группа вдруг извлекает на 
свет божий что-то, что хранилось на 
полке 30 или 40 лет, возникает во-
прос: а может, они это никому не по-
казывали просто потому, что это бы-
ло недостаточно хорошо? Впрочем, 
всегда найдутся фаны, которые хо-
тят иметь буквально все. Даже если 
группа просто сменила картинку на 
обложке. За те «сопровождающие» 
диски, которые выходят сейчас вме-
сте с моими альбомами, я отвечаю 
на 100%, там записан прекрасный 
материал.
— В студии Дэвида Гилмора из 
Pink Floyd имеется полка, где со-
браны все дубли всех песен, все 
версии всех альбомов PInk Floyd, 
все концертные записи и все на-
броски. Имеется ли что-либо по-
добное у Genesis?
— Могу предположить, что большая 
часть архивов находится на складе, 
которым мы пользуемся уже дол-
гие годы. Если вас интересует, есть 
ли там что-либо стоящее, могу ска-
зать, что все, достойное внимания, 
мы уже выпустили, и я бы не хотел 
возвращаться к теме воссоединения. 
Впрочем, у меня на кассетах есть за-
писи репетиций Genesis, там зафик-
сирован процесс создания песен. 
У меня был такой классный кассет-
ник фирмы Nakamichi. Так вот, неко-
торые из этих записей звучат лучше, 
чем концертные альбомы Genesis.

НОВЫЕ ВЕРСИИ ПОП

«Музыка вообще  
не звучит в моем доме»
Фил Коллинз перевыпускает свои сольные альбомы
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В прокат выходит документальный фильм  
«Танцующий в пустыне».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В Центре фотографии им. братьев Люмьер при под-
держке Фонда Владимира Смирнова и Константина 
Сорокина проходит выставка трех недавних выпуск-
ников ИПСИ «Ирония как ландшафт». Рассказывает 
АЛЕКСАНДРА ШЕСТАКОВА.

Американский художественный критик Розалинд Кра-
усс в одном из посвященных фотографии эссе описыва-
ла передачу «По минуте на образ»: по просьбе режиссе-
ра Аньес Варда самые разные люди, от пекарей до писа-
телей и политиков, в течение минуты рассуждали об од-
ном из знаменитых изображений из истории фотогра-
фии. Краусс отмечала, что почти все размышления своди-
лись к описанию сюжета и зачастую попыткам догадаться, 
что же происходило в момент съемки. В противовес тако-
му подходу американский критик предлагала видеть в фо-
тографии бесконечно воспроизводимый образ и рассма-
тривать методы его создания. Для всех участников выстав-
ки в Центре фотографии им. братьев Люмьер таким мето-
дом становится ироничное использование трюков медий-
ной индустрии.

В работе калининградского фотографа Александра Лю-
бина живые деревья выглядывают из-за нарисованных на 
стене зеленых листьев, так, что на первый взгляд кажется, 
что настоящие растения отражаются в зеркале, повешен-
ном на дереве. На другой фотографии из этой же серии 
машина с надписью «media» будто бы стремится укатить-
ся в раздвоенную гору-баннер. Грань между реальностью 
и иллюзией в этих ситуациях настолько тонкая, что окон-
чательно стирается на фотографии. Изображения, подпи-
раемые корягами, похожи на городские фальшфасады, го-
товые в любой момент обрушиться. В другой работе Лю-
бина — фотографии дыры в железном заборе с торчащей 
в ней веточкой: эффект достигается за счет того, что изо-
бражение напечатано на материале, используемом для ре-
кламных растяжек, а фактура железного листа забора из-
далека напоминает складки ткани.

Мигающие знаки, вырванные из привычного для них 
городского контекста и поставленные на фон из типич-
ных загородных пейзажей Антоном Забродиным, теря-

ют свой смысл и превращаются в бессмысленные яркие 
пятна, заставляющие зрителя внимательнее всмотреться 
в ландшафты. За счет неожиданных ярких деталей сколь-
зящий взгляд становится невозможен, фотографии Забро-
дина принуждают присмотреться к ним. Так перемигива-
ние рекламных огоньков в городской витрине заставляет 
случайного прохожего приглядеться к товарам.

Олег Бородин, известный публике милыми коллажа-
ми, всплывающими то в книжных магазинах, то в лентах 
социальных сетей, наносит изображения немного наив-
ных идиллических загородных пейзажей на фотографии 
домов из спальных районов. Объединение фотографиче-
ского следа реальности и того, чего никогда не было, ста-
вит вопрос о возможности доверия к изображению. Обла-
ка над входной дверью подъезда и морской пейзаж на те-
плостанции кажутся фиксацией воплотившихся фантазий 
излишне романтичного работника ЖКХ, настолько реали-
стично они выглядят. Схожим образом след действитель-
ности подстраивается под политические отношения, ког-
да одним взмахом кисти фотошопа с руки исчезают часы.

Ирония, вынесенная в название, проявляется не толь-
ко в использовании определенных средств и методов, но 
и в выборе «ландшафта» как основного предмета. Всевоз-
можные виды заполняют социальные сети при любых ка-
призах погоды наравне с селфи и портретами домашних 
животных, так ландшафтная фотография становится од-
ним из самых популярных жанров, а каждый обладатель 
телефона с камерой — пейзажным фотографом. В этой си-
туации разговор о ландшафте оказывается немного на гра-
ни китча, Антон Забродин усиливает этот эффект, исполь-
зуя крикливые, яркие знаки.

Ирония также предполагает конфликт между реаль-
ным и видимым, лучше всего он проявлен в работах Алек-
сандра Любина. За счет того, что его фотографии сделаны 
без особых манипуляций, несоответствие между блестя-
щими фасадами и тем, что скрывается за ними, заметно 
особенно сильно. Сатирический прием, как в хорошей ка-
рикатуре, становится способом описания повседневных 
противоречий.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Судьба иронии
«Ирония как ландшафт» в Центре братьев Люмьер

И на знаменитых немецких 
сценах встречаются образцы 
весьма консервативного теа-
трального мышления
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Лидер чемпионата Англии  
«Лестер Сити» в центральном матче  
24-го тура принимал «Ливерпуль»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТРАНСФЕРЫ

Переходный период
Итоги зимнего трансферного окна в футболе

Зимний трансферный рынок 
в футболе закрылся, подарив 
очередное подтверждение того 
факта, что английская премьер-
лига в экономическом плане сей-
час вне конкуренции. Ее клубы 
были безусловными лидерами 
январского окна по тратам, а их 
расходы на  приобретение новых 
игроков, если брать весь теку-
щий сезон, превысили £1 млрд. 
Россия очутилась, можно ска-
зать, на противоположном по-
люсе. Ее команды в основном 
продавали, а не покупали футбо-
листов, расставаясь в том числе 
с лидерами. А главной неожи-
данностью зимнего трансферно-
го периода стал рывок китайцев, 
которые инвестировали в ново-
бранцев более €160 млн и приня-
лись приобретать не сходящих, 
а находящихся в расцвете звезд.

Английский миллиард
Клубная деятельность в зимний 
трансферный период, как прави-
ло, привлекает гораздо меньше 
внимания, чем в летний, и не вы-
зывает такого жгучего желания де-
лать выводы о состоянии футболь-
ного рынка на ее основе. Это летом 
формируются составы на сезон, а 
зима — время в основном для сде-
лок коррекционных, точечных. Но 
нынешнее окно — исключение из 
правил. Назвать его проходным со-
вершенно невозможно.

Эксперты, конечно, в первую 
очередь обращают внимание на 
красивую цифру — миллиард, ро-
жденную Британией. Когда в меж-
сезонье 2015 года выяснилось, что 
клубы английской премьер-лиги 
вложили в трансферы рекордные 
£870 млн, сам по себе возник во-
прос: а сумеют ли они за два окна, то 
есть в течение сезона, взять рубеж в 
£1 млрд, еще недавно выглядевший 
неприступным? Чтобы взять, тре-
бовалась такая же ударная работа, 
как полгода назад. И планку премь-
ер-лига покорила. В ночь на 2 фев-
раля, когда окно захлопнулось, сто-
имость реализованных английски-
ми клубами зимних трансферов до-
стигла £175 млн, а общая стоимость 
за сезон — £1,045 млрд. В предыду-
щем она составила £965 млн. И в 
этот миллиард даже не входит, на-
пример, контракт, которым «Ман-
честер Сити» заманил к себе из «Ба-
варии» тренера Пепа Гвардиолу — 
контракт, как полагают инсайдеры, 
грандиозный, на €25 млн в год.

Особенно красивой эту цифру 
сделали показатели других веду-
щих европейских лиг — испанской, 
немецкой, французской и итальян-
ской. Все они, по информации пор-
тала Transfermarkt, не просто усту-
пили премьер-лиге, а уступили с ко-
лоссальным отставанием (см. справ-
ку). Причем лишь итальянские клу-
бы покорили рубеж в €50 млн на 
трансферы, а испанцы и французы 
не дотянули до него почти €20 млн.

На самом деле про благоприят-
ную английскую футбольную конъ-
юнктуру было сказано всего-то не-
сколько дней назад, после публика-
ции ежегодного исследования ком-
пании Deloitte, посвященного клуб-
ным доходам. И в первой тридцат-
ке Football Money League очутились 
сразу 17 команд премьер-лиги. Су-
щественная часть из них — во мно-
гом благодаря высоким доходам от 
продажи телевизионных прав.

Так вот, эксперты Deloitte, ком-
ментируя события, происходив-
шие в январе, также уверенно свя-
зывают активность премьер-лиги 
с телевидением — с вступающим в 
силу с 2016 года контрактом со Sky 
и BT Sport, который принесет клу-
бам за три года до £8 млрд. Этот уди-
вительный по меркам других чем-
пионатов договор спровоцировал 
сейчас нечто, что можно назвать 
 феноменом.

Летом 2015 года, когда премьер-
лига швырялась сотнями миллио-
нов, в авангарде находились те, ко-
му это положено по статусу. Главные 
трансферы совершали фавориты. 
Зимой все было иначе. «Арсенал», 
«Челси», «Ливерпуль» отметились 
разве что точечными сделками, а 
«Манчестер Юнайтед» и «Манчестер 
Сити», осуществившие наиболее 
громкие и дорогие переходы 2015 
года — Антони Марсьяля, Рахима 
Стерлинга и Кевина Де Брейне,— 
вообще воздержались от участия в 
трансферном бизнесе. Его драйве-
рами выступили аутсайдеры и се-
редняки — «Ньюкасл», вложивший 
в усиление состава около £30 млн, 
«Сток Сити», установивший клуб-
ный рекорд, взяв на флажке из «Пор-
ту» за £18,3 млн Жаннелли Имбюла, 
«Сандерленд», «Борнмут», «Норвич», 
«Суонси», «Уотфорд».

Механизм странного на первый 
взгляд процесса аналитики объяс-
няют опять же повышением при-
влекательности места в высшем ди-
визионе, которое произошло после 
заключения нового телевизионно-
го договора. «Аутсайдеры вынужде-
ны тратить деньги в этом году, что-
бы в будущем не остаться без посту-
плений от телевидения»,— заметил 
по этому поводу финансовый экс-
перт Роб Уилсон, указавший, что и 
некоторые клубы из второго по ран-
гу английского дивизиона также со-
вершали довольно крупные транс-
феры, таким образом реагируя на 
изменившиеся экономические реа-
лии. В них премьер-лига — это фак-
тически гарантия коммерческой 
успешности для любого клуба. За 
доступ в нее стоит сражаться, не эко-
номя ресурсы.

Китайские миллионы
Еще одна яркая цифра, имеющая от-
ношение к зимнему трансферному 
окну, смотрится, безусловно, скром-
нее английского миллиарда, но в 
каком-то смысле может быть при-

знана даже более впечатляющей. 
По суммам, потраченным на при-
обретение футболистов, все кон-
тинентальные европейские лиги 
убедительно обошла китайская — 
€161,92 млн. Если сравнивать эту 
цифру с цифрой годичной давно-
сти, то китайцы увеличили свои 
зимние трансферные инвестиции 
на 68%. Налицо рывок.

Его можно считать логичным 
продолжением начавшейся в 2015 
году истории о первой по-настояще-
му серьезной попытке вторжения 
Китая на футбольный рынок. Пио-
нером в данном процессе выступил 
миллиардер Ван Цзяньлинь, воз-
главляющий Dalian Wanda Group. 
Он приобрел за €45 млн 20% акций 
мадридского футбольного клуба «Ат-
летико» и за $1,05 млрд компанию 
Infront Sports & Media — одного из 
лидеров в области спортивного, в 
том числе футбольного, маркетинга. 
При этом Ван Цзяньлинь, вскоре за 
$650 млн купивший World Triathlon 
Corporation (WTC), которая органи-
зует соревнования по триатлону 
под брендом Ironman, неоднократ-

но подчеркивал, что на достигнутом 
останавливаться не собирается.

Потом китайцы удивили летом. 
Их Суперлига оказалась на шестом 
месте по щедрости в период дейст-
вия трансферного окна, пропустив 
вперед только «большую пятерку» 
Европы.

А продолжилась китайская экс-
пансия декабрьской сделкой. Кон-
сорциум в составе двух компа-
ний — China Media Capital Holdings 
и CITIC Capital — приобрел 13% ак-
ций «Манчестер Сити» за $400 млн. 
Эти инвестиции приблизитель-
но равны сумме, за которую ман-
честерцы были приобретены Abu 
Dhabi United Group семь лет назад. 
Глава China Media Capital Ли Жуй-
ган, комментируя договор, акцен-
тировал внимание именно на его 
значении для Китая, охарактеризо-
вав его как важный шаг по «интег-
рации страны в мировое футболь-
ное сообщество». По его словам, 
«Манчестер Сити» представляет со-
бой «платформу для продвижения 
футбольных технологий, развития 
игроков», а также базу для «реализа-
ции спортивных и коммерческих 
программ в футбольной сфере».

В контекст этой экспансии впол-
не вписывается и январская транс-
ферная кампания китайских клу-
бов. Известные в мировом футбо-
ле игроки попадали к ним и до это-
го. Но речь по большей части шла о 
сходящих суперзвездах — таких как 
Дидье Дрогба, Николя Анелька, Тим 
Кэхилл. Это был «катарский сцена-
рий»: Катар и некоторые другие бо-
гатые страны Персидского залива 
давно заняли особу нишу в футбо-
ле — туда любят приезжать знаме-
нитости на закате карьеры, доигры-
вать, добывать прибавку к пенсии, 
не особенно напрягаясь.

Так вот, свежая китайская пра-
ктика к такому сценарию не име-
ет никакого отношения. Героями 
трансферных сделок были звезды, и 
эти звезды стоили дорого. «Шанхай 
Шэньхуа» купил за €13 млн у «Ин-
тера» Фреди Гуарина, «Хэбэй Чжун-
цзи» за €18 млн у «Ромы» — Жерви-
нью, «Цзянсу Сунин» за €28 млн, ки-
тайский рекорд, между прочим, у 
«Челси» — Рамириса. Личные кон-
тракты этим игрокам положили то-
же на уровне тех, которые подписы-
вают ведущие европейские коман-
ды. Так, Гуарин, как уверяют источ-
ники, будет зарабатывать в «Шан-
хае» около €11 млн ежегодно.

Отличие этих трансферов от по-
давляющего большинства преды-
дущих в том, что едут футболисты в 
Китай явно не доигрывать. Игрокам 
сборных Колумбии, Кот д’Ивуара и 
Бразилии нет и 30 лет, они счита-
лись востребованными фигурами 
в Европе, но — выбрали азиатский 
вариант.

К этому необходимо добавить, 
что оживился зимой и внутрики-
тайский трансферный рынок. Рань-
ше на нем происходили лишь ка-
кие-то мелкие сделки. В январе же 
состоялась наконец и крупная — по 
любым меркам. Скажем, «Гуанчжоу 
Эвергранд» продал своего бразиль-
ского бомбардира Элкесона в «Шан-
хай SIPG» за сумму в диапазоне от 
€18,5 млн до €20 млн, по определе-
нию источников.

Резюме относительно зимнего 
трансферного окна в Китае пред-
ставляется очевидным. Если рань-
ше Европа имела все основания 
игнорировать присутствие Китая 
в футболе, то отныне должна счи-
таться с этой страной, доказавшей, 
что — во всяком случае на финансо-
вой площадке — она уже абсолют-
но конкурентоспособна и в главной 
спортивной игре.

Российский ноль
Российские клубы в минувшее 
трансферное окно, кажется, в пол-
ной мере ощутили на себе послед-
ствия как второго раунда деваль-
вации рубля, так и необходимости 
приведения своих бюджетов в соот-
ветствие с правилами финансово-
го фейр-плей, за нарушения кото-
рых ряд команд уже понесли нака-
зание. Тут весьма показательно со-
отношение продаж и покупок, со-
вершенных командами Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ) за 
минувшие десять зимних трансфер-
ных окон.

Отечественные клубы традици-
онно тратили на усиление ощутимо 
больше, чем получали за счет про-
дажи игроков. В сезоне 2006–2007 
годов, например, на покупки было 
израсходовано €67 млн, а доход от 
продаж составил только €37 млн. И 
вплоть до января 2015 года такое от-
рицательное сальдо, свидетельство-
вавшее о том, что российским ко-
мандам было что потратить, неиз-
менно держалось в диапазоне €25–
35 млн. А в последний полноцен-
ный предкризисный год — речь 
о зимнем трансферном окне 2013 
года — клубы РФПЛ и вовсе ин-
вестировали в усиление составов 
€111 млн, продав при этом игроков 
на €43 млн.

Однако девальвация рубля не 
могла не сказаться на трансфер-
ной активности команд. Первый ра-
унд ее снижения случился уже зи-
мой 2015 года, когда на 16 команд 
РФПЛ пришлось покупок лишь на 
€5,5 млн. Продажи при этом соста-
вили €23 млн. В январе 2016-го си-
туация не улучшилась. Доходы клу-
бов от продажи игроков составили 
€20,5 млн, при этом покупок было 
осуществлено лишь на €5 млн. То 
есть налицо закрепление тренда: 
российский клубный футбол, столк-
нувшись с резким снижением дохо-
дов, вынужден вернуться к практи-
ке 1990-х, когда формирование до-
ходной части бюджета в основном 
осуществлялось за счет расстава-
ния с перспективными игроками, 
что, конечно же, не способствовало 
улучшению результатов. Особенно 
на европейской арене.

Применительно к свежему транс-
ферному окну стоит отметить, что 
почти всю доходную часть произвел 
в действительности переход одного 
игрока. Имеется в виду продажа «Ло-
комотивом» своего ключевого фор-
варда Умара Ниассе в «Эвертон» за 
€18 млн. При этом сколь-либо ощу-
тимого усиления железнодорожни-
ки не получили. В этом, правда, нет 
ничего удивительного, учитывая, 
что «Локомотиву» приходится безжа-
лостно резать платежную ведомость 
команды. Команда в прошлом году 
уже была оштрафована за наруше-
ние правил фейр-плей; все из-за то-

го, что убытки клуба за три года пре-
высили €120 млн, что в разы больше 
разрешенных €45 млн. Кроме того, 
ключевой спонсор железнодорож-
ников — РЖД, в прошедшем сезо-
не выделившая на содержание клу-
ба более 6 млрд руб.,— является де-
факто еще и владельцем команды, 
что совсем уж грубо нарушает пра-
вила. В итоге «Локомотив» обязался 
до конца этого сезона снизить убыт-
ки до €30 млн, а к концу следующего 
вообще выйти на безубыточность. В 
такой ситуации команде нужно рас-
ставаться с наиболее дорогостоящи-
ми футболистами.

В похожей ситуации находится 
и московское «Динамо», которое за 
нарушения правил фейр-плей и во-
все было исключено из еврокубков. 
В январе динамовцы отдавали то, 
что еще не успели отдать, и в итоге 
лишились сразу двух ключевых иг-
роков — Юрия Жиркова и Алексан-
дра Кокорина. Обоих с удовольст-
вием забрал «Зенит». Причем доста-
лись ему футболисты сборной Рос-
сии практически бесплатно: «Дина-
мо» могло требовать лишь условной 
компенсации, потому что летом у 
футболистов истекали контракты. 
Как бы то ни было, динамовцам уда-
лось разгрузить годовую платежную 
ведомость примерно на €5 млн.

Впрочем, не только команды, по-
павшие под каток санкций УЕФА, 
вынуждены были ужиматься в рас-
ходах. Так, ЦСКА попрощался со 
своим лидером Сейду Думбия. Да, 
форвард армейцам не принадле-
жал (правами на него владела «Ро-
ма»), играл он на правах аренды, но 
в иной экономической ситуации ру-
ководство красно-синих наверняка 
постаралось бы во что бы то ни ста-
ло сохранить ивуарийца, без кото-
рого перспективы армейцев на по-
беду в чемпионате (они в данный 
момент лидируют в первенстве) 
ощутимо ухудшаются. Но очевид-
но, что даже €1 млн, который ЦСКА 
платил за аренду Думбия, плюс тра-
ты на его зарплату сейчас являют-
ся солидной нагрузкой на клубный 
бюджет. К слову, ЦСКА пытался най-
ти также покупателя на Ахмеда Му-
су, и случись это, армейцы могли бы 
вообще остаться без атаки.

Ввязался в арендные схемы и мо-
сковский «Спартак», главным дей-
ствием которого в ходе трансфер-
ной кампании стала сдача в арен-
ду в «Баварию» Сердара Ташчи за 
€2,5 млн. Хорошая сделка, учиты-
вая, что в «Спартаке» Ташчи погоды 
не делал, а «Бавария», глядишь, еще 
и решит его выкупить. В аренду бы-
ли сданы также Тино Коста и Юра 
Мовсисян. Ну и давно ожидавшееся 
расставание с Романом Широковым 
также позволило сэкономить более 
€2,5 млн в год на его зарплате.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров Рос-
сии Николай Грамматиков, оцени-
вая итоги зимнего трансферного ок-
на, сообщил, что оно в целом проде-
монстрировало рост спроса на фут-
болистов, вызванного и «успеш-
ной реализацией медийных прав», 
и возникновением новых перспек-
тивных рынков — китайского, аме-
риканского, арабского: «Спрос уже 
значительно превышает предложе-
ние. Этим объясняется и рост цен 
на игроков». Что касается россий-
ского футбола, то, по его мнению, 
январь показал, что «в нынешней 
экономической ситуации он теряет 
конкурентоспособность и все более 
явно откатывается на периферию». 
Николай Грамматиков добавил, что 
РФПЛ не реагирует на новые вызо-
вы, «ее доходы не повышаются уже 
на протяжении десяти лет», а зар-
платы в российском высшем диви-
зионе уже уступают даже зарплатам 
во втором английском.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Самые крупные трансферы зимы  
с участием российских клубов
Игрок Откуда Куда Цена (€ млн)
Умар Ниассе (Сенегал) «Локомотив» «Эвертон» (Англия) 17,9

Сердар Ташчи (Турция) «Спартак» «Бавария» (Германия) 2,5 (аренда)

Федор Кудряшов «Терек» «Ростов» 2

Александр Кокорин «Динамо» «Зенит» 1,5

Юрий Жирков «Динамо» «Зенит» 1,5

Арас Озбилиз (Турция) «Спартак» «Бешикташ» (Турция) 1,3

Эмиль Бергстрём (Швеция) «Юргорден» (Швеция) «Рубин» 1,1

Миё Цакташ (Хорватия) «Хайдук» (Хорватия) «Рубин» 1

Иззуна Узочукву (Нигерия) «Амкар» «Оденсе» (Дания) 0,7

Тино Коста (Аргентина) «Спартак» «Фиорентина» (Италия) 0,5 (аренда)

Маурисио Лемос (Уругвай) «Дефенсор» (Уругвай) «Рубин» 0,4

Антон Митрюшкин  «Спартак» «Сьон» (Швейцария) 0,38

Бернард Бериша (Албания) «Скендербеу» (Албания) «Анжи» 0,25

Митчелл Дональд (Суринам) «Мордовия» «Црвена Звезда» (Сербия) 0,2

Георгий Шелия (Грузия) «Енисей» «Уфа» 0,06

Расходы ведущих лиг 
на трансферы 
в сезоне-2015/16 (€ млн)
Страна Расходы в зимнее Всего 
 трансферное окно за сезон
Англия 236,3 1421

Италия 83,6 668

Испания 31,9 591,5

Германия 47,9 463,6

Франция 31,5 347,2

Китай 161,9 221,8

Россия 5,1 23,24

Купленный «Сток Сити» у «Порту» за сумму, близкую к €25 млн, Жаннелли Имбюла — 
самое дорогое приобретение в английской премьер-лиге в январе     ФОТО AFP

Китайские деньги сделали бразильца Рамириса самым дорогим игроком, проданным нынешней зимой:  
«Челси» получил за него €28 млн     ФОТО AP

Самые дорогие переходы  
зимнего трансферного окна
Игрок Откуда Куда Стоимость  
   (€ млн)
Рамирис «Челси» (Англия) «Цзянсу Сунин» (Китай) 28

Жаннелли Имбюла «Порту» (Португалия) «Сток Сити» (Англия) 24,25

Элкесон «Гуанчжоу Эвергранд» (Китай) «Шанхай SIPG» (Китай) 18,5

Жервинью «Рома» (Италия) «Хэбэй Чжунцзи» (Китай) 18

Умар Ниассе «Локомотив» (Россия) «Эвертон» (Англия) 18

Герсон «Флуминенсе» (Бразилия) «Рома» (Италия) 16

Джонджо Шелви «Суонси» (Англия) «Ньюкасл» (Англия) 16

Андрос Таунсенд «Тоттенхем» (Англия) «Ньюкасл» (Англия) 15,7

Беник Афобе «Вулверхэмптон» (Англия) «Борнмут» (Англия) 13,3

Фреди Гуарин «Интер» (Италия) «Шанхай Шэньхуа» (Китай) 13

Тимм Клозе «Вольфсбург» (Германия) «Норвич» (Англия) 12

Джордан Роудс «Блэкберн» (Англия) «Мидлсбро» (Англия) 11,9

Вахби Хазри «Бордо» (Франция) «Сандерленд» (Англия) 11,8

Би Цзиньхао «Хэнань Цзянье» (Китай) «Шанхай Шэньхуа» (Китай) 11,14

Стивен Нейсмит «Эвертон» (Англия) «Норвич» (Англия) 11

Жеуваниу «Сантос» (Бразилия) «Тяньцзинь Цюаньцзянь» (Китай) 11

Жемерсон «Атлетику Минейру» (Бразилия) «Монако» (Франция) 11

Абдулайе Дукур «Ренн» (Франция) «Уотфорд» (Англия) 10,6
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